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1 - Texte des décisions 
 
Décision n° 1 — Constitution du Bureau du synode 
Bonheur Agudze, Loïc Engelhard, Magali Girard, Bertrand Vidal sont nommés questeurs par 
acclamation. 
Claudine da Ernesto, Didier Petit, Esther Sanseigne, Henri Seillan sont nommés secrétaires par 
acclamation, sous la responsabilité de Christian Bonnet. 
 
Décision n° 2 — Élection des vice-modérateurs (83 voix pour, 0 contre) 
Le pasteur Jean-Pierre Anzala et Mme Patricia Champelovier.  
 
Décision n° 3 — Adoption de l’emploi du temps (82 voix pour, 1 contre) 
 
Décision n° 4 — Mise à jour de la liste des membres de l’Union : ratification, admission, 
retrait (83 voix pour, 0 contre) 
 
Le Synode national,  
Vu l’article 2 des statuts de l’Union nationale,  
Vu l’article 13 de la Constitution de l’Église protestante unie de France,  
Vu les avis des synodes régionaux concernés et du Conseil national, 
 

 
 

1° confirme l’admission comme membre de l’Union nationale des associations 
cultuelles de : 

 
RÉGION CAR 

 
EPU DE ST PERAY (07) 
EPU DE VALENCE (26) 
EPU DE SAINT CHAMOND, VALLEE DU GIER, SAINT JEAN BONNEFONDS, SORBIER, LA TALAUDIERE (42) 
EPU DE VOIRON (38) 
EPU DE VIENNE, ROUSSILLON SAINT-VALLIER (38) 
EPU DU PLATEAU D’ALBOUSSIERE (07) 
EPU DE MONTELIMAR-LE TEIL (26) 
EPU DE CHALON SUR SAÔNE-TOURNUS ET ENVIRONS (71) 
EPU DES BARONNIES (26) 
EPU DE PRIVAS-FLAVIAC (07) 
EGLISE REFORMEE DE MÂCON, MEMBRE DE L’ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (71) 
EPU DE L’ENCLAVE ET DU TRICASTIN (26) 
ÉGLISE RÉFORMÉE DE ROANNE, MEMBRE DE L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (42) 
EPU DE TOURNON-TAIN (26) 
EPU EN EYRIEUX-BOUTIERES (07) 
EPU DE LIVRON-LORIOL SUR DRÔME (26) 
EPU D’ANNONAY (07) 
EPU DE CHABEUIL-CHÂTEAUDOUBLE (26) 
EPU DU GENEVOIS ET GIFFRE (74) 
EPU DE GRENOBLE (38) 
EPU DE LYON TERREAUX (69) 
EPU DE ROMANS (26) 
EPU ENTRE ROUBION ET JABRON (26) 
EPU DU CHAMBON-SUR-LIGNON (43) 
EPU DU CREUSOT ET DISSEMINES (71) 
EPU DE TRIEVES-MATHEYSINE (38) 
EPU DE VERNOUX-CHALENCON (07) 
EPU DU MAZET SAINT VOY (43) 
EPU DU PAYS DE GEX (01)  
EPU D’ANNECY (74)  
EPU DE CREST (26) 
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EPU L’EST-CRESTOIS (26) 
EPU DE LE PUY, YSSINGEAUX ET DISSEMINES (43) 
EPU DU PONT D'ARC (07) 
EPU CLERMONT-AUVERGNE (EPUCA) (63) 
EPU SAINT-ETIENNE-FOREZ (42) 
EPU DE LA VALLEE DU DOUX (07) 
EPU VALSERINE, HAUT-BUGEY (01) 
EPU DE PORTES-LES-VALENCE (26) 
EPU DU CHABLAIS (74) 
EPU DE SORNAY ET ENVIRONS (71) 
EPU DU BAS EYRIEUX (07) 
ACREPU CAR (69) 
EPU DE VILLEFRANCHE-SUR-SAÔNE (69) 
EPU DE MONTLUCON, COMMUNION LUTHERIENNE ET REFORMEE (03) 
EPU EN BRESSE-BUGEY-DOMBES (01) 
EPU DE TENCE (43) 
EGLISE REFORMEE ARVE MONT-BLANC MEMBRE DE L’EPUDF (74) 
EPU DE OUVEZE-PAYRE (07) 
EPU DE FIRMINY (42) 
EPU DE LA VEORE (26)
EPU D’AUBENAS-VALS (07) 
EGLISE RÉFORMÉE DU HAUT-DIOIS, MEMBRE DE L’EPUdF (26) 
EPU DE VICHY (03) 
EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE-COMMUNAUTE LUTHÉRIENNE DE LYON (69)  
EPU DE LYON (69) 
EPU DE SAINT-AGRÈVE (07) 
EPU DE SAVOIE (73) 
EPU DE BOURG-LÈS-VALENCE (26)
 

RÉGION CLR 
 
ACREPU CLR (30) 
EPU DE BEZIERS (34) 
EPU EN CŒUR D’HERAULT (34) 
EPU DU VAL D’ORB (34) 
EPU DE SETE ET BASSIN DE THAU (34) 
EPU DE MONOBLET (30) 
EPU DU COUTACH (30) 
EPU DE VIALAS – GENOLHAC (48) 
EPU DU PONT DE MONTVERT (48) 
ÉGLISE RÉFORMÉE ÉVANGÉLIQUE DE LES PLANTIERS, MEMBRE DE L’ÉGLISE PROTESTANTE UNIE 
DE FRANCE (30) 
EPU DE SAINT JEAN DU GARD (30) 
EPU DE LA VALLEE LONGUE (48) 
EPU DE MIALET-CORBES (30) 
EPU DE BEAUCAIRE-TARASCON (30) 
EPU DE SOMMIERES ET VILLAGES (30) 
EPU DE GALLARGUES (30) 
EPU DE CARCASSONNE (11) 
EPU DU HAUT VIDOURLE (30) 
EPU DE LA VALLEE DE L'OURNE (30) 
EPU DE LEZAN-CANAULES (30) 
EPU DE LEDIGNAN-RIBAUTE LES TAVERNES (30) 
EPU DE SAINT-CHAPTES (30) 
EPU DE NARBONNE (11) 
EPU DE BEAUVOISIN (30) 
EPU DE VAUVERT-SAINT-GILLES (30) 
EPU DE LA VAUNAGE (30) 
EPU DE LE CAILAR (30) 
EPU D’AIGUES-VIVES (30) 
EPU DE GARDONNENQUE-BRIGNON ST MAURICE (30) 
EPU DE BAGNOLS-PONT BOURG (30) 
EPU DE SAINT-GENIES- GAJAN (30) 
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EPU DE MEYRUEIS (48) 
EPU DES CEVENNES MERIDIONALES (30) 
EPU DE MENDE (48) 
EPU DE FLORAC (48) 
EPU DES HAUTES VALLEES CEVENOLES (48) 
EPU VEBRON-ROUSSES (48) 
EPU DE VALLERAUGUE (30) 
EPU DE CAMARGUE-VIDOURLE (30) 
EPU DE MARSILLARGUES (34) 
EPU DE PERPIGNAN ET AMELIE-LES-BAINS COMMUNION LUTHERIENNE ET REFORMEE (66) 
EPU DE VERGEZE-VISTRENQUE (30)  
EGLISE REFORMEE DE COLLIOURE, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE, COMMUNION 
LUTHERIENNE – REFORMEE (66) 
EPU CODOGNAN-MUS (30) 
EPU DU SUD AVEYRON (12) 
EPU DU BASSIN ALESIEN (30) 
EPU DU VAL DE SALINDRENQUE (30) 
EPU DE LA VALLEE BORGNE (30) 
EPU DE MONTPELLIER ET ALENTOURS (34) 
EPU DE NIMES (30) 
EPU de GENERAC-AUBORD (30) 
EPU de DURFORT (30) 
EPU DE L’UZEGE (30) 
EPU DU LUNELLOIS (34)   
 

RÉGION EST-MONTBÉLIARD 
 
STATUTS DES AC LUTHERIENNES 
EPU D’AUDINCOURT – ARBOUANS (25) 
EPU DE BELFORT (90)  
EPU DU MONT-BART (25) 
EPU DU MONT-VAUDOIS (70) 
EPU DE LA VALLEE DU RUPT (25) 
EPU DU VALLON (25) 
EPU DU CHATELOT (25) 
EPU DES VOSGES SAONOISES (70) 
EPU DE BETHONCOURT, BUSSUREL, VYANS-LE-VAL (25) 
EPU DES COLLINES BEAUCOURT - VANDONCOURT - DASLE (25) 
EPU DE MONTBELIARD (25) 
EPU DE PONT-DE-ROIDE (25) 
EPU DE SELONCOURT – BONDEVAL (25) 
EPU DE VALENTIGNEY (25) 
EPU DE DELLE-BADEVEL (90) 
EPU DE SOCHAUX-CHARMONT (25) 
EPU DE MONTECHEROUX (25) 
EPU DU PLATEAU DE BLAMONT (25) 
EPU DU VAL D’ALLAN (25) 
EPU DE VESOUL (70) 
 
STATUTS DES AC REFORMEES 
EPU DE BAR-LE-DUC ET SAINT-DIZIER (52) 
EPU DU JURA (39) 
EPU DE REMIREMONT (88) 
EPU DE VOSGES-MEURTHE (88) 
EPU DE BESANÇON ET ENVIRONS (25) 
EPU DE CHAUMONT - SUD HAUTE-MARNE (52) 
EPU DE DIJON, BEAUNE ET CÔTE-D’OR (21) 
EPU D’ÉPINAL – THAON (88) 
EPU DU PLATEAU LORRAIN (54) 
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RÉGION ILP 
 
ACREPU-ILP (75) 
EPU DE SAINT-PAUL (75) 
EPU DE SAINT-PIERRE (75) 
EPU DE SAINT-MARC DE MASSY (91) 
EPU DE TRINITE – SAINT-MARCEL (75) 
EPU DE L’UNITE DE NOISY-LE-GRAND (93) 
EPU DE SAINT-ETIENNE DU PERREUX SUR MARNE (94) 
EPU DE LA RECONCILIATION DE SURESNES (92) 
EPU DE SAINT-MATTHIEU DE PONTAULT-COMBAULT (77) 
EPU DE LA RESURRECTION (75) 
EPU DE BON SECOURS (75) 
EPU MARTIN LUTHER DE SAINT-DENIS (93) 
EPU DE L’ASCENSION (75) 
EPU DE SAINT-LUC DE VANVES (92) 
EPU DES BILLETTES (75) 
EPU DE BOURG LA REINE (92) 
EPU DE SAINT MARC DE NOISY LE SEC (93) 
EPU DE LA REDEMPTION (75) 
EPU DE SAINT JEAN (75) 
EPU DE COURBEVOIE- LA GARENNE-COLOMBES (92) 
 

RÉGION NN 
ACREPU NORD-NORMANDIE (80) 
EPU DE LILLE (59) 
EPU DE CÔTE D’ALBÂTRE/CAUX (76) 
EPU DE LUNERAY (76) 
EPU DE THIERACHE (02) 
EPU DE MAUBEUGE-AVESNOIS (59) 
EPU DE BAYEUX (14) 
EPU DE DUNKERQUE (59) 
EPU DE SAINT LO-GRANVILLE (50) 
EPU DE DOUAISIS (59) 
EPU DE CHERBOURG NORD COTENTIN (50) 
EPU DE LILLEBONNE (76) 
EPU DE FIVES-LILLE, « FOYER DU PEUPLE » (59) 
EPU DES DISSEMINES DE L’AISNE (02) 
EPU DE SAINT QUENTIN (02) 
EPU DE CALAIS-SAINT OMER (62) 
EPU DU PAYS D’AUGE (14) 
EPU DU CAMBRESIS (59) 
EPU DE COMPIEGNE ET ENVIRONS (60) 
EPU DU BASSIN MINIER (62) 
EPU DE ROUEN (76) 
EPU DE REIMS-EPERNAY (51) 
EPU DE DIEPPE (76) 
EPU A EVREUX ET DANS L’EURE (27) 
EPU DE SEDAN (08) 
EPU DE L’ARTOIS (62) 
EPU D’ELBEUF (76) 
EPU DES PAYS DE L’ORNE (61) 
EPU DE CHALONS EN CHAMPAGNE (51) 
EPU DE CREIL (60) 
EPU DU HAVRE, ETRETAT, MONTIVILLIERS (76) 
EPU DE CHARLEVILLE-MEZIERES (08) 
EPU DE LA SOMME (80) 
EPU DE COURSEULLES COTE DE NACRE (14) 
EPU DE BEAUVAIS (60) 
EPU DE CAEN (14) 
EPU DE VALENCIENNES (59) 
EPU DE LECELLES-SAINT AMAND LES EAUX (59) 
EPU DU PAYS BOULONNAIS (62) 
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EPU DE ROUBAIX (59) 
EPU DU BOCAGE NORMAND (14)
 

RÉGION OUEST 
ACREPU OUEST (37)  
EGLISE RÉFORMÉE DE LIMOGES, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (87) 
EPU DE BARBEZIEUX ET SUD CHARENTE (16) 
EPU DU COGNACAIS (16) 
EPU DE SAINT JEAN D’ANGELY (17) 
EGLISE RÉFORMÉE DE SAINTONGE OCEAN, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (17) 
EPU DE SAINTES – SUD SAINTONGE (17) 
EPU DE ROYAN (17) 
EPU DE ROCHEFORT (17) 
EPU DE LA ROCHELLE (17) 
EPU DES ILES DE SAINTONGE (17) 
EPU DE L’ILE DE RE (17) 
EPU DU LOIR ET CHER (41) 
EPU DU CHER (18) 
EPU DE TOURAINE (37) 
EPU D’INDRE ET CREUSE (36) 
EPU D’ORLEANS (45) 
EPU DE BREST (29) 
EPU DES CÔTES D’ARMOR (22) 
EPU DE LORIENT-GRAND OUEST MORBIHAN (56) 
EPU DE RENNES (35) 
EPU DU SUD FINISTERE (29) 
EPU DE VANNES MORBIHAN EST (56) 
EPU D’ANGERS CHOLET (49) 
EPU DE LA MAYENNE (53) 
EPU AU MANS ET DANS LA SARTHE (72) 
EPU DE LOIRE ATLANTIQUE (44) 
EPU DE SAUMUR (49) 
EPU DE CHATELLERAULT (86) 
EPU DU POITOU RURAL (79) 
EPU DE MELLE CELLES SAINT MAIXENT (79) 
EPU DU PAYS NIORTAIS (79) 
EPU DE POITIERS (86) 
EPU DE FONTENAY LE COMTE ET SUD VENDEE (85) 
EPU DU BOCAGE VENDEEN (85) 
EPU DE MONTCOUTANT (79) 
EPU DE VENDEE OUEST (85) 
EPU DE BASSE MARCHE – THIAT - VILLEFAVARD (87) 
EPU ANGOULEME - NORD CHARENTE (16) 
EPU de RANCE ÉMERAUDE (35) 
 

RÉGION PACCA 
 
ACREPU PACCA (13) 
EPU AVIGNON (84) 
EPU D’ORANGE-CARPENTRAS (84) 
EPU DU PAYS D’ARLES (13) 
EPU DU PAYS SALONAIS (13) 
EPU DU PAYS DE MARTIGUES (13) 
EPU DE CAVAILLON – LUBERON (84) 
EPU DU PAYS D’AUBAGNE ET DE L’ETOILE (13) 
EPU DE LA CIOTAT-CASSIS-CEYRESTE (13) 
EPU DE SANARY-LA SEYNE (83) 
EPU DE HYERES (83) 
EPU DU PAYS D’AIX EN PROVENCE (13) 
EPU DE PERTUIS-LOURMARIN (84) 
EPU DE HAUTE-PROVENCE (04) 
EPU DES ALPES DU SUD (05) 
EPU DE FREISSINIERES-BRIANCON-QUEYRAS-EMBRUN (05) 
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EPU D’ANTIBES-CAGNES (06) 
EPU DE CANNES (06) 
EPU DE VENCE (06) 
EPU DE NICE-SAINT-ESPRIT (06) 
EPU DE MENTON (06)  
EPU DE LA CORSE (20200) 
EPU DE L’EST VAR (83) 
EPU DE GRASSE (06) 
EPU DE TOULON (83) 
EPU DE MARSEILLE SUD EST (13) 
EPU DE NICE TRANSFIGURATION (06) 
EPU DE MARSEILLE PROVENCE (13) 
EPU DE VITROLLES-MARSEILLE NORD (13) 
EPU DE MARSEILLE GRIGNAN (13)  
 

RÉGION PARISIENNE 
 
ACREPU RP (75) 
EPU D’ARGENTEUIL, ASNIERES, BOIS-COLOMBES, COLOMBES (92)    
EGLISE RÉFORMÉE D’AULNAY-DRANCY, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (93)  
EGLISE RÉFORMÉE D’AUTEUIL (75)       
EPU DE LA BASTILLE-LE FOYER DE L’AME (75)    
EPU DE BOISSY-SAINT-LEGER (94)    
EPU DE CHARENTON-CRETEIL ET ENVIRONS (94)     
EPU DE CHARTRES, BEAUCE ET PERCHE (28)      
EPU DE CHATEAU THIERRY MONNEAUX (02)    
EPU DE CHATILLON-COLIGNY (45)     
EPU DE CHOISY-LE-ROI (94)      
EPU DE CLAMART, ISSY-LES-MOULINEAUX, MEUDON LA FORET (92)  
EPU DE COSNE SANCERRE BORDS DE LOIRE (58)    
EPU DE CRETEIL (94)      
EPU D’ENGHIEN-LES-BAINS ET DE LA VALLEE DE MONTMORENCY (95)   
EPU D’ERMONT-TAVERNY (95)     
EPU D’ETAMPES – VALLEE DE LA JUINE (91)   
EPU DE L’ETOILE (75)       
EPU DE FONTAINEBLEAU, NEMOURS, MONTEREAU (77)   
EPU DE HOUILLES, SARTROUVILLE, MAISONS-LAFFITTE (78)   
EPU DE JOUY-EN-JOSAS, VIROFLAY, CHAVILLE (78)       
EPU DE KREMLIN-BICETRE ET DES COMMUNES ENVIRONNANTES (94)    
EPU DE LAGNY-CHELLES - MARNE LA VALLEE (77)   
EPU DU RAINCY ET DES ENVIRONS (93)     
EPU DE LEVALLOIS-CLICHY (92)      
EGLISE PROTESTANTE RÉFORMÉE DU MANTOIS, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (78) 
EPU DE MELUN ET ENVIRONS (77)     
EPU DE MEUDON-SEVRES-VILLE D’AVRAY (92)    
EPU DE MONTARGIS (45)     
EPU DE MONTPARNASSE PLAISANCE (75)   
EPU DE MONTROUGE (92)     
EPU DE NANTEUIL-LES-MEAUX ET COULOMMIERS (77)   
EGLISE RÉFORMÉE DE NEUILLY-SUR-SEINE, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (92)  
EPU DE NEVERS (58)       
EPU DE PANTIN (93)       
EPU DE PARIS-BELLEVILLE (75)      
EPU DE PARIS-BETHANIE (75)      
EPU DE PENTEMONT-LUXEMBOURG (75)    
EPU DE POISSY ET ENVIRONS (78)    
EPU DE PORT-ROYAL QUARTIER LATIN  (75)   
EPU DE RAMBOUILLET-CHEVREUSE-MONTFORT L’AMAURY (78)  
EPU DE PAROISSE RÉFORMÉE DE ROBINSON (92)      
EPU DE RUEIL ET NANTERRE (92)     
EPU DE SAINT CLOUD ET DE LA CELLE SAINT CLOUD (92)   
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EPU DU SAINT ESPRIT (75)    
EPU DE SAINT QUENTIN-EN-YVELINES  (78)   
EPU DE SAINT-MAUR-DES-FOSSES (94)     
EPU DE SARCELLES ET ENVIRONS (95)      
EPU DE SENS ET ENVIRONS (89)     
EPU DE TROYES ET AUBE (10)      
EPU DE VALLEE DE CHEVREUSE, COMMUNAUTE RÉFORMÉE (91)     
EPU DE LA VALLEE DE L’ORGE (91)     
EPU DE VERSAILLES (78)     
EPU DE VILLENEUVE-SAINT-GEORGES (94)   
EPU DE VINCENNES-MONTREUIL (94)  
EPU DE FRANCE – FOYER FRATERNEL D’AUBERVILLIERS (93)    
EPU DE LA BOUCLE AU VESINET (78)  
EPU DE MARLY LE ROY ET ENVIRONS (78) 
EPU DE LA RENCONTRE (75) 
EPU DE CORBEIL – EVRY (91) 
EPU DE CERGY-PONTOISE ET ENVIRONS (95) 
EPU DU MARAIS (75) 
EPU DE CHAMPIGNY-SUR-MARNE (94) 
EPU DE L’ANNONCIATION (75) 
EPU D’AUXERRE, CULTE REFORME (89) 
EPU DE DREUX-MARSAUCEUX (28) 
EPUdF, ASSOCIATION PRESBYTÉRALE DE L’ÉGLISE RÉFORMÉE DE L’ORATOIRE DU LOUVRE (75) 
EPU SAINT GERMAIN EN LAYE (78) 
 

RÉGION SUD-OUEST 
 
ACREPU SO (82) 
EPU D’AGEN (47) 
EPU D’ALBRET ARMAGNAC (47) 
EPU DE TONNEINS (47) 
EPU DE MARMANDE (47) 
EPU DE FOIX-PAMIERS (09) 
EPU DE CARLA BAYLE (09) 
EGLISE REFORMEE DE MAZERES, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (09) 
EPU DE VAL D’ARIZE (09) 
EPU DE SALIES SAUVETERRE DE BEARN (64) 
EPU DES HAUTES PYRENEES (65) 
EPU DES LANDES (40) 
EPU D’OSSE OLERON (64) 
EPU D’ORTHEZ (64) 
EPU DU BERGERACOIS (24) 
EPU DE MOYENNE DORDOGNE (24) 
EPU DU PAYS FOYEN (33) 
EPU DE PERIGUEUX (24) 
EPU DU BASSIN D’ARCACHON ET DU NORD DES LANDES (33) 
EPU DES DEUX CONFLUENTS (82) 
EPU DE NEGREPELISSE, BIOULE, SAINT ETIENNE DE TULMONT (82) 
EPU DU CANTAL (15) 
EPU DE L’ALBIGEOIS (81) 
EPU DE CASTRES (81) 
EPU DE MAZAMET ET ALENTOURS (81) 
EPU DE MONTREDON LABESSONIE (81) 
EPU DE ROQUECOURBE (81) 
EPU DE LABASTIDE ROUAIROUX (81) 
EPU DE SAINT AMANS (81) 
EPU DE SAVERDUN (09) 
EPU DU LAURAGAIS (31) 
EPU DE LA GRANDE REGION TOULOUSAINE (31) 
EPU DE LA MONTAGNE DU TARN (81) 
EPU DE CENTRE TARN (81) 
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L’EGLISE REFORMEE DU GERS MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (32) 
EPU DE LA VALLEE DU LOT (47) 
EPU DE MONTAUBAN (82) 
EPU DE BAYONNE-BIARRITZ, DU PAYS BASQUE, SUD LANDES (64) 
EGLISE REFORMEE DE BELLOCQ, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (64) 
EGLISE REFORMEE DE PAU, MEMBRE DE L’EGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (64) 
EGLISE REFORMEE DU COMMINGES, MEMBRE DE L’ESGLISE PROTESTANTE UNIE DE FRANCE (31) 
EPU DE BRIVE LA GAILLARDE (19) 
EPU DE CALMONT (31) 
EPU DU SECTEUR DE REALMONT (81) 
EPU DU ROUERGUE (12) 
EPU DE QUERCY ROUTE DE PARIS (82) 
EPU DE FRANCE – COMMUNION LUTHERIENNE ET REFORMEE, PAROISSE DE LIBOURNE CASTILLON 
FLAUJAGUES (33) 
EPU DE BORDEAUX (33) 
  
    2° prend acte du retrait de la liste des associations membres de l’Union nationale des 
associations qui ont prononcé leur dissolution à l’issue d’un regroupement :  

 
 Dans la région Sud-Ouest 
Les associations cultuelles de l’Église protestante unie du Fleix et de l’Église protestante unie des 

Briands  
 Dans la région Cévennes – Languedoc - Roussillon 

L’association cultuelle de l’Église protestante unie de Gardonnenque Saint Maurice – Brignon. 
 

Décision n° 5 — Approbation des comptes annuels (compte de résultat 2022 et bilan au 
31 décembre 2022) et des actes de gestion financière et d’administration légale des biens 
(85 voix pour, 0 contre) 

Le Synode national,  

Ayant pris connaissance du compte de résultat 2022 et du bilan au 31 décembre 2022 de l’Union 
nationale des associations cultuelles de l’Église protestante unie de France, ainsi que du rapport du 
commissaire aux comptes,  

- approuve les comptes de l’exercice clos le 31 décembre 2022 tels qu’ils lui sont soumis, soit 
un total de bilan à 79 558 371 €, et présentant un déficit pour un montant de 255 784 €,   

- délègue au synode de chaque région le soin :  
1 – de rendre compte des titres B, C, D et E de sa circonscription,  
2 – d’affecter le résultat de la région tel qu’il ressort de l’arrêté des comptes pour 

l’exercice clos le 31 décembre 2022,  
- approuve les actes de gestion financière et d’administration légale des biens réalisés au cours 

de l’exercice 2022.  
  

Décision n° 6 – Affectation du résultat 2022 de l’Union nationale (86 voix pour, 0 contre) 
  

Le Synode national,  

Ayant pris connaissance du rapport de gestion financière du Conseil national ainsi que des comptes 
de l’Union nationale pour l’exercice 2022, approuve :  

1. L’affectation du résultat des opérations du siège (solde courant, solde financier, régularisation et 
solde des opérations exceptionnelles compris)   
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 à la réserve générale pour un montant de :                                 81 074,89 €  

                               ___________  

                   Total               81 074,89 €  

2. L’affectation des résultats aux fonds spécifiques tels qu’ils lui sont soumis :  
• Fonds Immobilier                                                                                                          - 187 773,74 €  
• Fonds Allocations                                                                                                             18 399,56 €  
• Fonds Entraide                                                                                                                    2 056,00 €  
• Fonds Protestantisme et images                                                                                 - 13 934,07 €  
• Fonds IPT                                                                                                                          - 42 135,78 €  
• Fonds Témoignage et développement                                                                     - 110 956,87 €  
• Fonds Ministres                                                                                             - 64 169,75 €  

Total du résultat affecté des fonds spécifiques                                                    - 398 514,65 € 

 Soit un total de résultat affecté au titre du siège de               - 317 439,76 €  
  

3. La délégation au synode de chaque région précisée dans la décision 1 portera sur :  
• l’affectation du résultat du Titre E pour un montant global de     
• l’affectation du résultat des opérations courantes des régions pour un   

      43 726 ,47 €  

 montant global de                        
• l’affectation du résultat des fonds des régions pour un montant global de         

  - 140 887,45 €    

      158 816,52 €  
                     

  
   ______________    

 Résultat global des établissements régionaux         
  

           61 655,54 €  

Total affecté égal au résultat des comptes annuels de l’Union nationale         - 255 784,22 €  
  

 

Décision n° 7 – Approbation du budget du Titre A pour 2023 (85 voix pour, 0 contre) 
 

Le Synode national,  
Vu le rapport de gestion financière du Conseil national,  
 
Approuve le budget du Titre A pour l’année 2023, arrêté à 5 819 000 € en recettes, et 5 824 173 € en 
dépenses.  
 
Décision n° 8 – Traitement des ministres pour l’année 2023, approbation des décisions 
prises par le Conseil national début 2023 (82 voix pour, 0 contre) 

Le Synode national,  
Vu l’article 27 du Règlement d’application de la Constitution,   
vu le rapport de gestion financière du Conseil national,  
 
Approuve les décisions prises par le Conseil national relatives aux traitements des ministres, à savoir :   
 – le traitement brut mensuel de base est porté à 1 346,26 € au 1er janvier 2023. 
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Décision n° 9 – Traitement des ministres pour l’année 2023 (86 pour, 0 contre) 
  
Le Synode national,  
Vu l’article 27 du Règlement d’application de la Constitution,   
Vu le rapport de gestion financière du Conseil national,  
  
– Décide une augmentation du TBMB de 2 % au 1er juillet 2023 ; il sera porté à 1 373,18 €.   
– Le coût supplémentaire que cette augmentation représentera sur le second semestre 2023 (coût 
supporté par le Titre A au titre des ministres du siège et des enseignants de l’IPT, et par le Titre B pour 
les régions) sera remboursé par prélèvement sur le fonds spécifique « Ministres ». 
  
Décision n° 10 – Traitement des ministres pour l’année 2024 (82 pour, 1 contre) 
  
Le Synode national, sur proposition du Conseil national,  
– fixe à 2 % le taux d’augmentation du traitement brut mensuel de base (TBMB) de l’année 2024 par 
rapport à celui du 31 décembre 2023 ;   
– délègue au Conseil national la possibilité d’ajuster ce taux d’augmentation du TBMB entre 0 % et 3 % 
et la date d’application de cette augmentation au cours de l’exercice 2024, en une ou plusieurs fois, 
en fonction de l’inflation effectivement constatée. Le coût supplémentaire éventuel que cette 
augmentation représentera sur le second semestre 2024 (coût supporté par le Titre A au titre des 
ministres du siège et des enseignants de l’IPT, et par le Titre B pour les régions) sera remboursé par 
prélèvement sur le fonds spécifique « Ministres ».  
 
Décision n° 11 – Contributions des régions au titre A du budget de l’Union pour 
l’exercice 2024 (83 pour, 2 contre) 

Le Synode national,  
Sur proposition des conseils régionaux,  
Sur avis favorable de la commission des finances, Sur avis favorable du Conseil national, fixe les 
contributions des régions au Titre A 2024 comme suit :  
  

  
Décision n° 12 – Élection du modérateur ou de la modératrice pour le Synode 
national 2024 
 
La pasteure Sibylle KLUMPP est élue modératrice pour le synode national 2024 avec 71 voix. 
Ont aussi obtenu : Joël Dahan : 2 voix, James Woody : 2 voix, Valérie Mitrani : 1 voix, Caroline 
Schrumpf : 1 voix 
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2 - Message de la présidente 
du Conseil national 

 
Jeudi 18 mai 2023 

 
– Seul le prononcé fait foi - 

 
 
 
 

Synode national 
de Noisy-le-Grand 

 
 

Aujourd’hui cette Écriture, que vous venez d’entendre, est accomplie 
 

Chers amis, frères et sœurs, 
 
Le 6 mai dernier, lors du couronnement de 
Charles III d’Angleterre, l’Évêque anglicane 
Sarah Mullaly a ouvert la Bible et lu ces 
versets : Jésus « vint à Nazareth, où il avait 
été élevé, et il se rendit à la synagogue, selon 
sa coutume, le jour du sabbat. Il se leva pour 
faire la lecture, et on lui remit le livre du 
prophète Esaïe. Il déroula le livre et trouva le 
passage où il était écrit : 
L’Esprit du Seigneur est sur moi, 
parce qu’il m’a conféré l’onction 
pour annoncer la bonne nouvelle aux 
pauvres ; 
il m’a envoyé 
pour proclamer aux captifs la délivrance, 
et aux aveugles le retour à la vue, 
pour renvoyer libres les opprimés, 
pour proclamer une année d’accueil de la part 
du Seigneur. 
Puis il roula le livre, le rendit au servant et 
s’assit. Les yeux de tous, dans la synagogue, 
étaient fixés sur lui. Alors il se mit à leur dire : 
aujourd’hui cette Écriture, 
que vous venez d’entendre, 
est accomplie. » (Luc 4,16-
21) 
 
En réentendant ce texte bien 
connu, lu dans ce contexte si 
particulier, exceptionnel, au 
milieu du faste de la couronne d’Angleterre, la 
force du message évangélique m’a sauté au 
visage, son efficience m’a presque coupé le 
souffle, sa pertinence m’a sidérée. 
J’ai été bouleversée par cette parole qui 
s’infiltre chez les rois pour leur parler des 
opprimés et leur rappeler la véritable 
responsabilité qui est la leur. 
Et surtout, j’ai réentendu, encore une fois, 
sans doute pour la centième fois, et toujours 
avec autant de force, cet « Aujourd’hui » qui 
est le mien, qui est le nôtre.  

Aujourd’hui, cette Écriture que nous venons 
d’entendre est accomplie. 
Qu’est-ce que cela signifie pour moi, pour nous 
en tant qu’Église protestante unie de France ? 
Je veux explorer cette question avec vous en 
ce jour d’ouverture du 11ème Synode national. 
 
Aujourd’hui prend ses racines hier 
Ma première remarque est paradoxale : 
aujourd’hui plonge ses racines dans hier. 
Le passage du livre du prophète Esaïe, au 
chapitre 61, s’adresse aux habitants de Juda 
et de Jérusalem, exilés à Babylone par 
Nabuchodonosor, entre 597 et 587 avant 
Jésus-Christ. Le prophète poète annonce aux 
exilés le retour chez eux, la libération, la 
consolation, la joie au lieu du deuil.  
 
En lisant ces versets, Jésus reçoit cette 
promesse comme neuve, au-delà du contexte 
d’écriture, et annonce pour ses auditeurs la 
réalisation de la promesse, promesse non pas 
du retour de Babylone, ce qui est déjà 
accompli, mais d’une autre promesse, d’une 

autre bonne nouvelle, une 
bonne nouvelle qu’il 
incarne dans sa personne.  
 
Et aujourd’hui, chaque fois 
que nous ouvrons la Bible, 
nous nous confions en 
l’Esprit saint, afin que ce 

vieux texte nous parle à notre tour de manière 
neuve, et que la nouveauté de l’Évangile ne 
nous fasse pas défaut.  
 
Mais encore… 
Dans cette lecture renouvelée, je perçois la 
fidélité de Dieu à travers les siècles, à 
travers l’histoire humaine.  
 
Cette fidélité se manifeste de diverses 
manières et rien ne saurait la décrire 
entièrement. Toutefois, deux évènements en 

Dans cette lecture renouvelée, 
je perçois la fidélité de Dieu à 
travers les siècles, à travers 

l’histoire humaine 
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sont emblématiques : la sortie d’Égypte et la 
résurrection du Christ. Le Dieu qui me saisit 
quand je lis la Bible se dévoile à travers la 
libération, les libérations. Aussi cette phrase 
que nous disons au moment du baptême des 
enfants est juste : « Nulle contrainte ne 
retiendra cet enfant dans la communauté 
chrétienne, mais s’il venait à s’en séparer, il 
pourra toujours y retrouver sa place. » Nulle 
contrainte, en matière de foi, nulle contrainte.  
 
Et dans la vie, je perçois l’inspiration divine 
quand des hommes, des femmes, des 
personnes écrasées, humiliées, emprisonnées, 
sont relevées, honorées, libérées. Dieu est 
fidèle. Sa vie toujours à nouveau transmet la 
vie aux humains. 
 
Je suis aussi frappée de ce que cette fidélité 
ne dépende pas des circonstances 
historiques ou sociales, mais qu’elle s’y 
révèle, à chaque fois de manière nouvelle.  
 
Il n’y a pas grand-chose de commun entre les 
descendants de Jacob façonnant des briques 
pour les pyramides de l’Égypte et les habitants 
de la riche Jérusalem en 597 avant Jésus-
Christ, si ce n’est la confession du Dieu 
d’Abraham.  
Il n’y a pas grand-chose de commun entre la 
manière dont Jésus le juif se 
rend à la synagogue selon sa 
coutume -dit le texte- et la 
manière dont l’Église au fil 
des siècles a célébré Dieu, 
selon sa coutume et ses 
coutumes différentes, si ce 
n’est ce lien au Dieu fidèle.  
 
Pourtant, toujours une parole de vie est 
annoncée, quelle que soit la forme de l’Église, 
son organisation, la société, l’histoire… Elle s’y 
révèle, elle s’y incarne. 
Celui qui accompagne les humains, en quelque 
temps, en quelque lieu que ce soit, donne sens 
à leur existence. 
 
Enfin, ma reconnaissance va à toutes 
celles et ceux qui nous ont précédés et qui 
ont permis que nous recevions toujours à 
nouveau ces paroles de vie. L’Esprit saint était 
à l’œuvre en chacune et chacun d’eux. De cela, 
on ne se rend compte que dans l’après coup 
seulement. Ils ont agi selon ce qui leur a été 
donné. Et à une courte échelle, les deux 
anniversaires que nous allons célébrer lors de 
ce synode prennent place dans cette 

reconnaissance : les 50 ans de la Concorde de 
Leuenberg et les 10 ans de l’Église protestante 
unie.  
 

Quel est notre aujourd’hui ? 
Aujourd’hui, cette Écriture que vous venez 
d’entendre est accomplie. Mais quel est notre 
aujourd’hui ? 
 
Chacune et chacun de nous a sa propre 
réponse, faite d’un tissage entre notre 
situation personnelle, familiale, économique. 
Je pense à tous ces frères et sœurs qui 
traversent actuellement un deuil tragique, une 
épreuve familiale ou de santé. Pensons à en 
partager les nouvelles afin de pouvoir nous 
porter mutuellement dans la prière et 
manifester notre amitié d’une manière ou 
d’une autre. 
 
Tous ces éléments personnels viennent 
se tisser à la situation française, 
européenne et mondiale. Les incendies au 
Canada, exceptionnels par leur ampleur et leur 
précocité, la sécheresse en France qui touche 
à ce jour 46 départements, viennent nous 
rappeler – et malheureusement cela est 
encore nécessaire – l’ampleur des défis 
mondiaux que posent les changements 
climatiques.  

 
Que ces changements 
climatiques, et la 
destruction massive de la 
biodiversité, soient le fait 
de l’espèce humaine ne 
provoque pas la prise de 
conscience suffisante à la 

mise en place de règlementations réellement 
contraignantes. Au contraire, beaucoup se 
plaignent du carcan administratif, comme si 
les bouleversements climatiques allaient faire 
une pause pour attendre que les humains 
soient prêts à réagir. La forêt brûle et nous 
regardons ailleurs. 
 
Les jeunes, eux, ne s’y trompent pas, qui 
luttent, partagés entre l’anxiété, l’hyper-
vigilance, l’impuissance et la colère. L’état 
psychique des jeunes révèle une peur intense 
devant une menace réelle. Les professionnels 
de santé ne peuvent que reconnaître qu’ils ont 

Tous ces éléments personnels 
viennent se tisser à la situation 

française, européenne et 
mondiale. 
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raison d’avoir peur1. Un des signes de cette 
anxiété : nombreux sont ceux qui ne 
souhaitent pas avoir d’enfant. 
 
Notre aujourd’hui, c’est encore la guerre de la 
Russie contre l’Ukraine, qui n’en finit pas de 
meurtrir ce pays, traumatiser l’Europe et 
inquiéter le monde. Des deux côtés les soldats 
meurent. Qu’est-ce qui pourrait faire entendre 
raison à Poutine ? Pourtant, face à la menace 
climatique, tous les autres drames paraissent 
plus circonscrits, même la guerre en Ukraine. 
Nos regards sont tournés vers ce qui est le 
plus proche de nous, mais notre intercession 
s’élargit aux dimensions du monde, avec la 
catastrophe en République démocratique du 
Congo, au Sud-Kivu, où des centaines de 
personnes ont trouvé la mort dans des 
inondations et des coulées de boue. Sans 
parler de la situation en Israël-Palestine. 
 
Notre aujourd’hui porte en lui encore bien 
d’autres inquiétudes.  
En Europe, l’extrême-droite gagne du terrain. 
Elle gouverne en Hongrie, Pologne et Italie, 
elle participe au gouvernement en Slovaquie 
et Lettonie, et elle soutient le gouvernement 
en Suède2. 
En avril, elle a obtenu 20 % aux élections 
législatives en Finlande. Et plus largement, ses 
idées gagnent du terrain et se banalisent. La 
Première Ministre de centre-gauche élue en 
2019 au Danemark a annoncé comme objectif 
aucun accueil de demandeurs d’asile3.  
 
Refuser les demandes 
d’asile, c’est tout 
simplement briser la 
communauté humaine, 
jeter aux orties la 
déclaration universelle 
des droits de l’Homme 
adoptée par l’ONU en 
1948, -après que le 
monde entier eut vécu l’horreur du nazisme -, 
et prétendre que certains humains seraient 
moins dignes de protection que d’autres. 
 
En France, la Cimade poursuit sa veille 
nécessaire et livre régulièrement ses analyses 
sur la situation des personnes migrantes. 
Force est de constater que malgré 

                                                           
1 Cairn.info, dossier 2022-22, L’éco-anxiété : entre 
angoisse et lucidité.  
2 Site Toute l’Europe 

l’engagement de nombreux citoyens, les 
libertés sont en permanence grignotées, 
réduites, restreintes pour les personnes en 
demande d’asile ou de titre de séjour. Que ces 
personnes soient aujourd’hui en centre de 
rétention est presque devenu une banalité 
alors que c’est une privation de liberté 
injustifiable.  
Et que dire de Mayotte ?! Alors que des maires, 
patiemment, construisent des projets de 
construction de maisons, avec des 
architectes4, en dialogue avec les habitants, 
dans le cadre d’un programme de 
renouvellement urbain, tous ces efforts ont été 
réduits à néant par la démolition mise en 
œuvre par l’État. Quel est le sens de détruire 
sans reloger ?   
 
La démocratie elle-même est en danger quand 
des élus sont menacés, agressés, quand on 
s’en prend à leur famille, à leur vie ! Passé 
l’émoi de la démission de Yannick Morrez, 
maire de Saint Brévin, émoi bien tardif de la 
part de ceux qui auraient dû le protéger, le 
terrible constat est là : ainsi quelques 
agitateurs, manipulateurs, violents auraient 
raison de la démocratie ?  
 
Alors que depuis 7 ans, un centre d’accueil de 
migrants a accueilli 400 personnes sans 
problème à Saint-Brévin, tout à coup, suite au 
projet de déménagement de ce centre près 
d’une école, une campagne de dénigrement a 
pu transformer une ville ordinaire en champ de 

bataille, sous prétexte 
qu’il fallait protéger 
« nos enfants des 
migrants » 5 . N’a-t-on 
pas rappelé à ces 
personnes que le lieu le 
plus dangereux pour 
« nos enfants » c’est 
leur propre famille ? 
Associer « migrants » 

et « danger » est la marque sinistrement 
banale du racisme et de la discrimination.  
 
 
 
 
Comme chrétien, chrétienne, à l’écoute de ces 
textes qui deviennent Parole quand on les 

3 La Croix, 3 avril 2023. 
4 Le Monde, 14-15 mai 2023. 
5 Le Monde, le 13 mai 2023. 

Dieu a tant aimé le monde, pas juste une 
partie du monde, pas juste quelques 

peuples triés sur le volet, mais le monde 
entier, avec tous les humains de toutes 

les couleurs et de toutes les langues 
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écoute, nous recevons de Dieu un OUI 
magistral sur nos vies. « Car Dieu a tant aimé 
le monde… !6 ». Dieu a tant aimé le monde, 
pas juste une partie du monde, pas juste 
quelques peuples triés sur le volet, mais le 
monde entier, avec tous les humains de toutes 
les couleurs et de toutes les langues. Voici la 
conviction qui est la mienne, à la lecture des 
Écritures, ce OUI de Dieu sur nos vies, dans 
un monde que Dieu a trouvé bon. Et même 
très bon en ce qui concerne les humains ! 
 
 
Enfin, notre aujourd’hui dans l’Église 
protestante unie de France, quel est-il ? 
Vous avez dans le dossier synodal tout ce qu’il 
faut pour avoir une image chiffrée de notre 
Église. Toutefois les chiffres ne livrent qu’une 
partie de ce qui se vit concrètement dans 
l’Église. Le mot qui me vient est d’abord celui 
de « contrastes ».  
 
Des communautés s’amenuisent, se réduisent 
comme peau de chagrin, alors que d’autres 
tout-à-coup prennent de l’importance, se 
développent, et doivent réfléchir à des locaux 
plus grands. Un regard objectif met en 
évidence les mutations des bassins de 
population. Les déplacements de la population 
expliquent la diminution de 
certaines communautés 
locales, progressivement 
au fil des décennies, mais 
l’augmentation de 
population ailleurs ne va 
pas toujours avec le 
développement d’une 
paroisse. 
 
Une situation très contrastée, mais un défi 
commun : le renouvellement des conseils 
presbytéraux lors des élections de février-
mars prochains. Avec la limitation des 
mandats mise en place lors de la création de 
l’Église protestante unie en 2013, tous les 
conseils presbytéraux se trouvent maintenant 
confrontés à cette situation nouvelle. Pas plus 
de 12 ans de présence continue au conseil 
presbytéral. Certains conseils ont pu anticiper 
en renouvelant certains membres déjà lors des 
dernières élections, mais tous n’ont pas pu le 
faire. 
 

                                                           
6 Jean 3,16. 

Je suis convaincue que la limitation des 
mandats est une bonne intuition pour ouvrir 
notre Église plus largement, savoir mieux 
accueillir les nouveaux venus, renouveler les 
idées et les manières de vivre en Église. Mais 
je sais aussi que cette contrainte est très 
difficilement vécue par les petites Églises.  
 
Aussi je voudrais vous dire ici aussi ma 
conviction : il faut laisser la place pour que de 
nouvelles personnes osent s’avancer. Il n’est 
pas facile d’imaginer être conseiller 
presbytéral quand les conseillers sortants l’ont 
été pendant 20, 30 voire 50 ans. Cette fidélité 
et cet engagement les honorent. Bien sûr ils 
ont été des piliers, essentiels pour l’Église et 
elle doit leur dire toute sa reconnaissance. 
Mais personne ne peut aujourd’hui « faire 
comme eux », s’engager comme eux. Alors 
leur succéder est très impressionnant. 
D’autres fois, des personnes sont là mais elles 
sont invisibles. On ne peut pas imaginer 
qu’elles puissent avoir leur place au conseil, on 
ne pense pas à elles. Laisser la place, laisser 
de l’espace peut permettre de voir tout à coup 
des personnes nouvelles.  
 
Enfin, peut-être n’y-a-t-il vraiment personne 
pour renouveler le conseil presbytéral. Sur ce 

point, je voudrais vous 
rassurer. L’Église n’a pas 
attendu l’invention des 
conseils presbytéraux pour 
être Église. Jésus lui-
même n’a pas fixé à six le 
nombre de conseillers 
presbytéraux, je vous 
promets, ce n’est pas lui ! 
Il a dit, « là où deux ou 

trois sont réunis en mon nom, je suis au milieu 
d’eux7 ».  
 
S’il n’y a plus de conseil presbytéral, cela ne 
signifie pas qu’il n’y a plus d’Église. On peut 
imaginer autre chose, être Église autrement. 
Soyons créatifs, ne bridons pas notre 
imagination, et allégeons les poids inutiles qui 
ne font que nous faire ployer sous un fardeau 
que nous plaçons nous-même sur notre dos. 
 
L’État et l’administration française ne cessent 
d’ajouter contrainte sur contrainte. Et nous 
sommes naturellement soucieux de respecter 
la loi. Mais si certaines Églises locales, 

7 Matthieu 18,20. 

S’il n’y a plus de conseil 
presbytéral, cela ne signifie pas 

qu’il n’y a plus d’Église.  

On peut imaginer autre chose, 
être Église autrement. 
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certaines paroisses, n’ont plus la force 
d’annoncer l’Évangile dans ce cadre précis, 
qu’elles posent le cadre et qu’elles continuent 
à annoncer l’Évangile ! 
 
L’Église se manifeste aussi en d’autres lieux et 
d’autres manières, vous pourrez le découvrir 
dans les ateliers demain 
matin.  
 
L’aujourd’hui de notre Église 
est à l’image des mutations 
du monde. Il n’y a plus 
d’adhésion familiale, la 
transmission d’une 
génération à l’autre est 
rompue. Les appartenances sont mouvantes. 
Chaque personne cherche le lieu où être bien, 
le lieu qui corresponde à ses aspirations, à ses 
centres d’intérêt. Les engagements sont 
fluctuants, pour un temps donné, et ensuite on 
veut découvrir autre chose. Notre Église, 
comme toutes les autres, subit ces 
changements. Un premier pas salutaire 
consiste à accepter que nous ne puissions rien 
y faire et que nous n’en sommes pas 
responsables. Ça n’est pas notre faute.  
Enfin, ça n’est pas entièrement de notre faute. 
Nous n’avons pas manqué à tous nos devoirs, 
nous n’avons pas tout raté.  
 
Sans doute, avons-nous notre part, mais aussi 
de manière positive. Quand nous débattons, 
posons des questions, encourageons les 
personnes à être responsables, à penser par 
elles-mêmes, à décider par elles-mêmes, nous 
les laissons libres d’aller et de venir, d’entrer 
et de sortir. Et je suis fière de cela. Alors, ne 
nous étonnons pas qu’elles fassent leur propre 
choix.  
 
Un faisceau d’événements, de concours de 
circonstances a conduit la société française à 
être ce qu’elle est aujourd’hui : une société 
individualiste, où le consommateur est roi et 
les convictions religieuses priées de rester au 
vestiaire. Pardon pour ce portrait grossier et 
caricatural.  
Notre Église elle-même est individualiste dans 
sa version congrégationaliste, quand l’Église 
locale ne voit l’Église que jusqu’à sa porte, et 
ne se préoccupe pas de ce que vit la voisine. 
 
Dans ce contexte, je sais que nous ne restons 
pas les bras croisés à nous lamenter sur le 
paradis perdu de notre enfance – qui n’était 
pas si paradisiaque, si on veut bien être un peu 

sincère. La société a changé, elle change, et 
elle changera encore demain. À nous de nous 
adapter pour annoncer l’Évangile aussi dans ce 
monde, que Dieu aime encore et toujours ! 
  
S’adapter, c’est d’abord savoir faire de la place 
à celles et ceux qui franchissent la porte de 

nos lieux de culte.  
Je ne dis plus accueillir. 
Cela fait, dans ma 
mémoire, au moins 
50 ans qu’on parle de 
l’accueil avec un succès 
un peu mitigé, alors j’ai 
décidé de changer de 
mot. Parce que si 

accueillir signifie attendre que celui et celle qui 
entre devienne absolument comme moi, alors 
je préfère dire autre chose.  
Faire de la place à celui et celle qui arrive, lui 
faire de la place physiquement, dans nos lieux 
de vie, au cours du culte, dans les différents 
groupes, et même au conseil presbytéral, lui 
faire de la place pour qu’il ou elle puisse 
exprimer ses dons, ses envies, ses questions, 
ses propositions…  
Aujourd’hui, des personnes prennent contact 
avec notre Église, parfois malheureusement 
suite à des déceptions ou des blessures dans 
d’autres Églises, ou au détour d’un parcours 
de recherche personnelle, ou encore sur leur 
route de migration. Elles sont une chance pour 
notre Église. Donnons-leur toute leur place à 
nos côtés. 
 
Faire de la place ne suffit toutefois pas. Il faut 
aussi sortir. Je disais l’année dernière qu’à la 
suite de Jésus, nous étions attendus dehors, 
dans des endroits improbables comme le 
cimetière des possédés de Gérasa, avec les 
vociférants. Je suis toujours convaincue que 
c’est la plus belle illustration de ce qui nous 
attend, et là où nous sommes attendus. 
Soyons une Église dans le monde, qui ne 
cherche pas à faire du chiffre mais à rejoindre 
les humains, parce que sur toute vie, il y a le 
OUI de Dieu. 
 
Mais revenons à nos moutons, ou plus 
exactement à celui qui en est le berger. 
Jésus dit aux personnes qui assistent à l’office 
à la synagogue de Nazareth : « Aujourd’hui 
cette Écriture, que vous venez d’entendre, est 
accomplie ». 
 
Comment peut-on recevoir ces paroles 
aujourd’hui ? Non seulement les aveugles ne 

Aussi, Jésus prêchant à la 
synagogue, c’est la vie de Dieu qui 

annonce vie et libération pour 
toutes et tous, hier et de manière 
nouvelle pour nous aujourd’hui. 
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voient toujours pas, les captifs et les opprimés 
ne sont toujours pas libérés, mais en plus les 
espèces animales sont en train de disparaître, 
nos sols sont empoisonnés par les produits 
chimiques, la forêt brûle, l’eau se raréfie et la 
démocratie ne va pas fort. Pourtant, avec tout 
cela, au milieu du monde tel qu’il est, dans 
l’histoire du monde avec ses souffrances et ses 
retours en arrière, Christ est venu faire toutes 
choses nouvelles et, en lui, accomplir 
l’Écriture. 
 
Je le disais tout à l’heure : Dieu a tant aimé le 
monde… Dieu a tant aimé le monde qu’il a 
donné son fils unique afin que quiconque croit 
en lui ne périsse pas mais qu’il ait la vie 
éternelle.  
Dieu a tant aimé le monde qu’il a choisi ce fils 
pour dire cet amour, pour en vivre et le 
proclamer. Et quand la mort a voulu faire taire 
cette voix, la force de vie de Dieu a rendu la 
vie à cette voix, dans un ultime bras-de-fer 
pour la vie. Aussi, Jésus prêchant à la 
synagogue, c’est la vie de Dieu qui annonce 
vie et libération pour toutes et tous, hier et de 
manière nouvelle pour nous aujourd’hui. 
 
Au cœur de notre monde tel qu’il est, Christ 
est la vie. Au cœur du monde souffrant, les 
bruissements du passage divin se perçoivent à 
qui sait faire silence et tendre l’oreille. Dans la 
colère et la révolte, la vie de Dieu se manifeste 
par irruptions, en des lieux improbables. Dans 
le désespoir et le découragement, écrivait 
Raphaël Picon, « dans la nuit obscure il y aura 
toujours un poète, un ami, un prophète pour 
nous dire : mais non, relève-toi mon ami, la 
vie continue ! 8  ». J’ajouterais : dans la nuit 
obscure, il y aura toujours une amie, un 
enfant, une prophétesse, un aimé, pour te 
saisir la main et te dire le OUI de Dieu sur ta 
vie. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

                                                           
8 Raphaël Picon, Un Dieu insoumis, p.64.  

Dieu est source et origine de toute vie. 
Au cœur de notre monde tel qu’il est, Christ 
annonce la vie, et la vie en surabondance. Elle 
pousse ses branches de manière désordonnée, 
là où on ne l’attend pas. Elle parle au cœur 
d’une cérémonie royale largement désuète 
pour rappeler le service auquel chacune et 
chacun de nous est appelé, roi ou manant. Elle 
prie à genou devant la méga-bassine de 
Sainte-Soline 9 . Elle bouscule les habitudes 
d’une Église parfois un peu fatiguée. Elle 
transforme les regards et fait découvrir des 
frères et des sœurs dans ceux qui n’inspiraient 
que méfiance.  
 
Christ annonce aujourd’hui la confiance 
donnée, la confiance reçue, dans la 
reconnaissance mutuelle pour le chemin 
parcouru ensemble depuis longtemps et 
depuis 10 ans, et la confiance pour ce qui nous 
attend. 
 
Dieu est fidèle aujourd’hui et chaque jour de 
nouveau. Vous en êtes, frères et sœurs 
présents ici aujourd’hui, le signe. Avec vous, 
le futur prend les couleurs de l’espérance. 
 
 

Emmanuelle Seyboldt, pasteure 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

9 La Vie, 6 avril 2023. 
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Introduction :  

Je ne reviendrai pas dans ce rapport oral devant le synode sur le « titre A » à savoir les comptes 2022, 
le budget 2023 et le projet 2024 ; j’ai fait le choix de les étudier en détail dans le rapport écrit que vous 
avez reçu et lu. Bien évidemment, lors du débat financier, demain, je répondrai au mieux à vos 
demandes de précisions et d’explications sur ce rapport écrit.  

Je souhaite plutôt partager avec vous quelques réflexions qui me traversent l’esprit à la lecture du 
précieux rapport d’analyse des comptes de Jean-Marc Degon et des responsables régionaux de 
l’analyse des comptes à propos de la situation financière des Églises locales – paroisses de notre Union 
et de quelques autres documents, particulièrement la liasse des fonds spécifiques, réflexions nourries 
également des 10 années passées depuis la création de l’Église Protestante Unie de France.  

Je vous propose un rapport en trois temps :  
- Premier temps, hier ou « comment apprécier les plus dans les moins ? »   
- Deuxième temps, aujourd’hui ou « comment ne pas se tromper d’objectifs ? »  
- Troisième temps, demain ou « pourquoi évaluer l’existant avant de poursuivre ? »  

  

Premier temps, hier ou « comment apprécier les plus dans les moins ? »  

Le rapport d’analyse des comptes que rédige depuis des années Jean-Marc Degon est, hélas, un 
rapport sous utilisé. La quantité et la qualité des renseignements qu’il donne devraient nous aider 
collectivement, à tous les échelons de notre Église, à cerner nos forces et nos faiblesses, puis surtout 
à en tirer des conséquences pour demain.  

Depuis 10 ans, et encore en cette année 2022, la réalité des chiffres ne montre pas une Église en 
croissance !   

Je ne vais pas ce jour vous dresser en détail la liste des données en déclin qui pourrait faire dire à 
certains d’entre nous frappés de pessimisme et de fatalisme que nous sommes une Église qui mourra 
dans « x » années, faute de fidèles, mais qui mourra riche de réserves financières et de bâtiments.   

Je souhaite plutôt essayer de détourner nos regards attristés et ces pensées noires en me focalisant 
sur une donnée souvent mise en avant pour confirmer ce déclin numérique, sans aller plus loin dans 
une analyse détaillée ce qui peut entrainer des contre-vérités.  

Il s’agit des FON, les foyers qui versent une offrande nominative ouvrant droit à une déduction fiscale 
avantageuse. Les chiffres que je vais commenter portent sur les années 2013, naissance de l’EPUdF, 
2018, cinq ans après, et 2022, première décennie.  

Les trésoriers des conseils presbytéraux des associations cultuelles remplissent tous les ans dans les 
annexes des états récapitulatifs les sept tranches de donateurs, en voici le diagramme comparatif :   
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Quels commentaires effectuer de ces sept tranches de donateurs sur ces trois années (bleu 2013, 
orange 2018, gris 2022) ?  

Remarquez les trois premières tranches (de 0 à 400 € par an) soit, au mieux, si le versement est de 
400 €, moins de 33 € par mois avant déduction fiscale et, pour les foyers imposables11 € mensuels 
après déduction fiscale. Ce sont ces trois tranches qui sont en forte baisse. Nous avons perdu en 10 ans 
8 214 donateurs soit 32 % des 25 314 donateurs que nous avions en 2013 dans ces trois tranches. La 
réalité de ces chiffres me conduit à deux remarques.   

  

- Première remarque : notre Église change profondément en perdant son caractère multitudiniste 
et ce qui était son ADN depuis le XVIIIe siècle.   

Le fait de donner à l’Église par tradition une fois à Noël et éventuellement une deuxième fois à 
Pâques, comme on donne des étrennes aux enfants, parce ce que nos aïeux du « petit 
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troupeau » à protéger le faisaient, est en voie de disparition. Oserai-je le parallèle de cette forte 
baisse des premières tranches de dons avec la fin de la transmission religieuse des foyers 
protestants sociologiques ou distanciés à leurs enfants, visible dans l’effondrement des 
baptêmes d’enfants et de notre catéchèse classique ?  

  
- Deuxième remarque : nous n’arrivons pas à compenser les pertes des donateurs de ces 

premières tranches par de nouveaux donateurs ; il y a dans beaucoup de nos communautés, 
depuis quelques années, de nouvelles personnes qui franchissent le seuil de nos temples ; si 
elles restent, pourquoi ne deviennent-elles pas plus des donateurs réguliers ?  

Remarquez ensuite les trois tranches supérieures au-delà de 800 € annuels. Elles sont toutes les trois 
en augmentation passant de 5 043 donateurs à 5 528 soit une augmentation de 9.6 %. La réalité de ces 
chiffres me conduit à nouveau à deux remarques.  

  

- Première remarque : notre Église change vraiment profondément en devenant de plus en plus 
confessante. Ces 5 528 donateurs, soit 19.9 % de la totalité des donateurs ont donné en 2022 
10 781 478 € soit 67.3 % du total des offrandes nominatives. C’est à la fois une richesse mais 
aussi une certaine pour nos finances ecclésiales.  

  
- Deuxième remarque : les traditionnels commentaires des conseillers presbytéraux au moment 

où les trésoriers de conseils régionaux ont la délicate charge de proposer la contribution de 
l’association cultuelle « nos gros cotisants meurent et ne sont pas remplacés », tombent ici ! Les 
« gros cotisants », expression plutôt laide soit-dit en passant, augmentent en réalité même si 
cette progression est très (trop) lente ; il faut dès lors tordre le cou à cette contre-vérité. Ce sont 
les petits donateurs qui ne sont plus là.  

Il y a enfin la tranche médiane, celle de 400 à 800 €, qui montre un début de transition. Alors que le 
nombre de donateurs étaient fortement en diminution de 2013 à 2018, la baisse semble quasiment 
stoppée. Là encore la réalité de ces chiffres me conduit à deux remarques.  
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- Première remarque : il est possible de stabiliser la courbe décliniste des donateurs, la fatalité du 
déclin n’est pas irrémédiable.   

  
- Deuxième remarque : il faudrait vérifier l’intuition que j’ai. Ne s’agit-il pas ici la concrétisation 

financière de ces nouveaux membres que nous voyons arriver dans plusieurs de nos Églises ? 
Les membres les plus anciens ont su les accueillir mais aussi leur expliquer comment 
matériellement vivait la communauté dans laquelle ils entraient.  

Je vous propose un dernier histogramme qui compare l’évolution des cinq premières années jusqu’en 
2018 (en bleu) puis des cinq dernières de 2018 à 2022 (en orange  

  

Le contraste est à nouveau grand et, comme précédemment, je vous soumets deux remarques :  

- Première remarque : nous avons beaucoup plus perdu de donateurs lors de la première période 
en bleu (2013-2018) que lors de la 2e (en orange) dans les premières tranches, alors que 
l’augmentation des dernières tranches est limitée. Le déclin est ainsi ralenti mais il est toujours 
là.  
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- Deuxième remarque : les trois premières tranches en 2022 correspondent à 15.4 % du total des 
dons soit 2 475 095 €, ce n’est pas négligeable, et c’est 1 000 000 € de moins qu’en 2013. Ne 
faut-il dès lors pas concentrer nos efforts ici, et aller à la fois rechercher « les brebis perdues » 
du « petit troupeau » qui s’étiole sans négliger celles qui nous rejoignent ?  

C’est avec cette dernière remarque que je vous propose de passer à mon deuxième temps.  

Deuxième temps, aujourd’hui ou « comment ne pas se tromper d’objectifs ? »  

En 1905, alors que la loi sur la Séparation des Églises et de l’État allait être votée, suscitant l’inquiétude 
des dirigeants de l’Église réformée de l’époque (les pasteurs ne seront plus des fonctionnaires et 
l’Église ne vivra que des dons de ses membres), le journal « le Protestant libéral » rapporte les propos 
d’une vieille dame à la sortie d’un culte du temps de Noël : « et bien, Monsieur le pasteur, il vous faudra 
nous dire maintenant combien donner ! ». Presque 120 ans après, cette remarque reste d’une criante 
actualité. Je m’explique.   

Le synode d’Avignon en 2014 centré sur les questions financières a confirmé un certain nombre 
d’habitudes prises les années précédentes. Il a particulièrement mis en avant la nécessité d’une 
animation financière. C’est sur ce terme « animation financière » que je voudrais m’arrêter maintenant 
en clarifiant le vocabulaire tout en distinguant deux « publics cibles », terme sans doute trop connoté 
« marketing ».  

Je souhaite établir une nuance entre ce que j’appelle de « la formation à l’animation financière », 
différente selon moi de « l’information financière ». Cette différence, je la corrèle à une autre 
distinction que je fais entre les responsables de nos associations cultuelles, à savoir les pasteurs et les 
conseillers presbytéraux, et les autres membres qui participent à la vie des communautés locales.   

Pour les membres de nos Églises locales-paroisses, c’est de la simple information qui est nécessaire 
avec de la bonne communication :  

Comme le disait autrefois un ancien trésorier de conseil régional « paroissien heureux = paroissien 
généreux ».   

Si nos communautés sont accueillantes, si elles répondent aux attentes spirituelles de ses membres, si 
la Parole de Dieu, comme le disait Calvin y est correctement annoncée et les sacrements droitement 
administrés, s’il y a communion et non divisions, harmonie et non querelles, alors il ne reste plus qu’à 
informer sur les nécessités financières.   

C’est pourquoi l’an dernier à Mazamet, je vous parlais d’un premier chantier, celui de mieux 
communiquer sur nos besoins financiers, m’engageant à ce que l’Union nationale soit une aide pour 
les responsables des associations cultuelles.   

Force est de constater que nous avons pris du retard : j’espère vivement que dans les prochains mois, 
nous arriverons à proposer un nouveau tract financier actualisé.   

Les responsables régionaux à l’animation financière ont également souhaité que l’Union nationale 
propose une nouvelle version de la brochure sur les donations et legs ainsi que des documents à 
donner aux personnes qui demandent des actes paroissiaux (baptêmes, confirmations, bénédictions 
de mariage, obsèques).   

Une mise en commun des divers documents financiers existants et des futurs à créer sera bientôt 
opérationnelle sur le site Internet de l’Église à partir du site régional de Cévennes Languedoc 
Roussillon. Une réflexion sur les podcasts est envisagée.  
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Par contre, c’est la formation à l’animation financière des responsables ecclésiaux (conseillers 
presbytéraux et pasteurs) qui doit être approfondie :   

Tout cela part du constat actuel faisant ressortir un certain nombre de carences ; je ne veux pas toutes 
les énumérer mais juste en citer quelques-unes qui m’interpellent fortement :   

- 42 des 387 associations cultuelles qui ont une vie financière n’ont pas fait remonter leurs 
données financières sur la plateforme stat-union alors qu’il s’agit d’un impératif réglementaire 
dans notre Église.   

  
- Plus de 120 associations cultuelles n’ont toujours pas validé leur compte Yapla pour le don en 

ligne malgré les multiples relances ; des dons nominatifs aux sommes non négligeables (65 
000 €) n’ont ainsi pas pu être versés.   

  
- Trop d’Églises locales-paroisses ne sont pas représentées aux rencontres en présentiel ou en 

distanciel proposées par les trésoriers de conseils régionaux (les2/3 par exemple dans une de 
celle où j’intervenais ces dernières semaines en distanciel).  

  
- Quand je lis virtuellement sur le net les journaux locaux de nos associations cultuelles, il n’y en 

a pas 10 % qui rendent compte de l’état des recettes et des dépenses au moment de la parution 
dudit journal ; et quand des chiffres apparaissent le commentaire est le plus souvent négatif et 
culpabilisant.  

Comment s’étonner alors qu’au mieux l’information ne passe pas auprès des membres de l’Église, 
qu’au pire des informations erronées ou trop systématiquement négatives soient véhiculées ?  

Je dois alors vous avouer un peu mon désarroi face à cela, ma déception également, mes interrogations 
enfin sur le pourquoi de cette situation et comment en sortir. J’imagine que dans les régions, les 
inspecteurs ecclésiastiques, les présidents et trésoriers de conseil régional sont dans le même état 
d’esprit que moi.  

Est-ce du désintérêt, un manque de temps, une volonté affirmée de la part des responsables des 
associations cultuelles ? Pourquoi la question de l’argent reste-t-elle ainsi trop souvent un tabou ? 
Pourquoi privilégier les commentaires négatifs et culpabilisant, oubliant l’optimisme de la grâce même 
en matière financière ?  

Puis-je en appeler aux membres du synode pour les interroger sur comment améliorer cette situation, 
particulièrement au moment où la question du renouvellement quadriennal des conseillers 
presbytéraux (et donc des trésoriers) pointe ? C’est avec ces derniers commentaires, trop pessimistes 
à nouveau, que je vous propose de passer au troisième temps de ce rapport, en y apportant une touche 
d’optimisme.  

  

Troisième temps demain, ou « pourquoi évaluer l’existant avant de 
poursuivre ? »   

Commençons par établir un constat :  

Depuis quelques années maintenant, les Églises locales – paroisses, les régions et l’Union se sont 
emparées du slogan ecclésial lancé à la fondation de l’EPUdF en 2013, « être une Église de témoins ». 
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Pour cela nous avons l’opportunité d’avoir des financements importants à notre disposition : des 
réserves affectées ou des fonds spécifiques à tous les échelons de notre Église qui ont plutôt tendance 
à croitre, des fondations qui mettent à notre disposition des sommes importantes.  

En 2022 le récapitulatif des actions ainsi soutenues financièrement apparait dans les fonds spécifiques 
du dossier synodal, particulièrement le fonds « témoignage et développement ». Présentées sous 
forme graphique voici ce que donnent les lignes que vous avez lues :   

Tout d’abord par origines des fonds :   

  

Six origines sont visibles ; il peut y en avoir plus ; en effet, ne paraissent pas dans les fonds spécifiques 
de l’Union, les soutiens des régions et la participation propre des AC à partir de leurs réserves qui 
peuvent être conséquentes ; il y a également la fondation Martin Bucer.  

Il faut noter le poids conséquent de la FIPE et de FLAM : 86 % du total des aides apportées. Les aides 
de la FIPE sont en voie d’épuisement. Il faudra en tenir compte dans les projets soutenus à venir. Les 
soutiens de FLAM restent conséquents ; à noter, par rapport à l’an dernier une diversification des 
régions quant aux projets soutenus. De même, la part de l’Union par l’intermédiaire de ses fonds 
propres n’est pas négligeable.  

Un travail de recherche est sans doute à réaliser pour diversifier l’origine des aides étrangères : vers la 
Suisse, la Corée, les États-Unis, les Pays-Bas, et d’autres peut-être ; c’est une des pistes pour l’année 
en lien avec le secrétaire national aux relations internationales.  

Puis par catégories de projets aidés :   
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J’ai regroupé les différents projets soutenus en 5 catégories.   

D’abord, le poids de l’immobilier reste une constante dans notre Union. Héritier des XIXe et XXe siècles, 
notre parc immobilier (presque 1 500 biens, dont 900 temples !) a besoin d’être adapté à la logique 
d’annonce renouvelée de l’Évangile du XXIe siècle tout en mettant en œuvre les décisions du 
synode 2021 de Sète sur la sobriété énergétique sans oublier l’adaptabilité aux personnes en situation 
de handicap.  

- Beaucoup de presbytères sont à rénover : un pasteur heureux dans son logement, c’est aussi 
une des conditions nécessaires pour un ministère fécond.  

  
- La fonction première du temple, ouvert seulement une heure le dimanche matin pour le culte, 

avec des bancs pas trop confortables et une fraicheur relative pour que le fidèle reste bien 
éveillé et attentif à la prédication, est maintenant dépassée. Le temple, lieu d’accueil agréable, 
ouvert vers l’extérieur, aux activités diversifiées et tout au long de la semaine, devrait devenir la 
norme. La diversité des projets d’aménagement ainsi que la diversité géographique desdits 
projets (métropoles, dissémination, terroirs) font plaisir à voir.   

Ensuite, des ministères spécialisés, pastoraux ou non, sont créés, dans le champ de la communication 
et dans celui de l’évangélisation, signes avant-coureurs, peut-être, de notre débat synodal en cours sur 
la diversification des ministères.  

Enfin, la variété des formes de témoignage est bien visible, que ce soit avec l’utilisation d’équipements 
audiovisuels performants ou avec la multiplication des projets d’évangélisation ; je note ici que lesdits 
projets d’évangélisation restent cependant dans une logique luthéro-réformée classique qui met en 
avant l’implicite avant l’explicite.  

L’existant étant décrit, comment agir dans les mois et les années qui viennent ?   

Je souhaite attirer votre attention sur plusieurs points qui me posent question en vous partageant mon 
opinion ; j’attends demain vos réactions.  

Tout d’abord, la question des ministères spécialisés ou des chargés de mission :   
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- Sur les dernières années, qu’ils soient pastoraux ou non, une quinzaine ont été créés et financés 
par FLAM ou par l’Union elle-même, la plupart pour une période allant jusqu’à trois années, aux 
trois échelons de notre Église (Union nationale, régions, Églises locales – paroisses).  

  

- La pérennisation de ces postes va bientôt se poser après bien sûr une évaluation. Mais trois ans, 
est-ce suffisant ? Faut-il une harmonisation des évaluations ? Si le poste, de temporaire devient 
définitif, comment faire en sorte que son financement ne se fasse pas au détriment d’autres 
dépenses mais par augmentation des recettes ?  

Ensuite, les temples réaménagés et la variété des formes de témoignage :   

- La montée en puissance des projets est bien visible mais elles ne concernent encore qu’une 
minorité d’Églises locales – paroisses, même si, bien sûr, il faudrait intégrer ici les projets 
nombreux financés directement par les régions ou les associations cultuelles sans faire appel au 
soutien de l’Union ou des fondations.  

  

- Là aussi le temps du bilan approche. Ne serait-il pas opportun, quand il sera fait, de vérifier si les 
Églises locales – paroisses augmentent leur contribution régionale ? En effet, de tous ces projets, 
nous attendons une croissance spirituelle bien sûr, mais elle ne va pas sans une croissance 
numérique, qui devrait entrainer une augmentation des ressources financières. C’est là un point 
d’attention particulier que les conseils régionaux devraient avoir.  

  

- Afin de mieux faire connaitre la diversité des projets, et de donner des idées à ceux qui n’osent 
pas se lancer, la coordination, va cette année proposer des supports d’informations.  

Enfin, il ne faut pas oublier l’article 17 de notre constitution :  

- Article 17 chapitre 1 : « l’organisation financière de l’Église protestante unie de France repose 
sur deux principes inséparables de la responsabilité des paroisses ou Églises locales et de leur 
solidarité régionale et nationale ».  

  

- La responsabilité : au risque de me répéter, je vous partage deux de mes craintes. Première 
crainte : tous ces projets au financement extérieur ne peuvent faire abstraction du 
fonctionnement régulier des activités ecclésiales et de leur financement par les dons ordinaires 
des fidèles. Lesdites activités régulières de l’Église sont la forme de témoignage et 
d’évangélisation la plus pérenne en fin de compte. Deuxième crainte : tous ces projets pour 
revivifier « localement » ne risquent-ils pas d’accentuer la poussée « congrégationniste » que je 
vois parfois en marche, négligeant notre ecclésiologie presbytéro-synodale, en renâclant à 
nouveau à augmenter, si les capacités financières le permettent, la contribution régionale ?  

  
- La solidarité : compter essentiellement sur des financements extérieurs de fondations ou sur les 

réserves de l’Union nationale pour mener à bien tous ces projets, immobiliers et autres, 
interroge, d’autant plus que les fonds de la FIPE, par exemple, sont en voie d’épuisement. 
Actuellement, il y a une demi-douzaine de projets d’envergure (plusieurs centaines de milliers 
d’euros) essentiellement immobiliers avec la construction de nouveaux temples, aussi bien dans 
les métropoles où la croissance se maintient que dans les terroirs protestants où le déclin est 
stoppé. Dans le même temps, les réserves de nombreuses Églises locales - paroisses n’ont jamais 
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été aussi élevées. Ne pourrait-on envisager une solidarité, pilotée par les régions et l’Union, 
entre celles qui ont des réserves non utilisées et celles qui en ont besoin d’argent pour leurs 
projets ?  

Conclusion :   

Je ne voudrais pas, en conclusion de ce rapport oral où j’ai privilégié trois approches ciblées oublier le 
reste.  

Mes remerciements réitérés à tous ceux qui portent dans notre Église le souci de sa bonne marche 
financière et que j’ai cités dans mon rapport écrit.  

La question de l’inflation également : la réponse proposée au vote du synode quant à l’augmentation 
du TBMB en 2023 et 2024, pour insatisfaisante qu’elle soit, est à mettre en parallèle avec les difficultés 
des membres de l’Église eux aussi frappés par l’inflation. Il faut prendre en compte aussi la réalité des 
contributions appelées dans les associations cultuelles ainsi que la forte hausse des prix de l’énergie 
dans les dépenses locales (plus de 20 % en 2022) qui contraignent encore plus que par le passé la 
construction des budgets.  

La question récurrente enfin du pourvoi des postes pastoraux : je persiste à penser qu’un poste 
pastoral pourvu, c’est plus de rentrées financières… Et nous frôlons maintenant la centaine de postes 
non pourvus.  

Je vous dis à demain, pour un débat financier que je souhaite vivant, participatif et constructif.   

Merci pour votre écoute.  

Michel Mazet, trésorier du Conseil national, le 19 mai 2023.  
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4. Première intervention du professeur Fritz Lienhard 
 
Merci de m’avoir invité à ce synode. Après dix-sept ans de travail dans un autre pays, je suis toujours 
inscrit au rôle des ministres de l’Église protestante unie de France. Je suis très heureux de pouvoir 
aujourd’hui resserrer ces liens et rencontrer tant et tant d’anciens stagiaires et étudiants de la faculté 
de Montpellier et de la faculté de Paris. 

J’arrive en fin de soirée et j’imagine que votre journée a déjà été bien remplie. Malheureusement, je 
ne peux vous promettre rien d’autre que du sang, de la sueur et des larmes ! 

Introduction 

Suite à ce qu’Étienne Berthomier vient de dire, je définirai la mission première de l’Église comme la 
communication de l’Évangile, une définition notamment utilisée par le théologien Christian Grethlein. 
Lui, subdivise cette communication en trois aspects : 

- d’une part la célébration, et je crois qu’il est important de se rendre compte qu’une célébration 
parle, elle communique, 

- la dimension d’enseignement qui est classiquement celle qu’on met au premier plan, 
- mais aussi l’aide à vivre : la diaconie et l’accompagnement pastoral communiquent l’Évangile 

à leur manière. 

Tout l’enjeu de la mission de l’Église est de penser l’articulation entre ces trois aspects. La diaconie en 
soi ne communique pas forcément l’Évangile. La célébration peut être parfaitement opaque. L’enjeu 
c’est l’articulation. Comme j’aime à le dire, et excusez-moi pour la formulation un peu familière : la 
liturgie sans la diaconie, c’est de la léthargie ; et la diaconie sans liturgie, c’est de la diaconnerie ! 
L’enjeu, c’est bien d’articuler les différentes formes de communication de l’Évangile. 

Cette façon de comprendre la mission de l’Église à une dimension institutionnelle, non pas parce que 
nous serions soudainement devenus catholiques romains, mais simplement institution veut dire qu’il 
y a un certain nombre de paramètres qui échappent aux acteurs et qui détermine l’activité. Nous ne 
pourrions pas par exemple, comme Église protestante en France, renoncer aux saintes Écritures. Ce 
faisant, nous renoncerions à nous-mêmes. En ce qui nous concerne, les Écritures représentent une 
institution. Il en va de même de la parole et des sacrements : ce sont des paramètres qui déterminent 
l’activité et que nous ne pouvons pas changer. Cette mission de la communication de l’Évangile, nous 
ne pouvons pas l’abandonner ; selon la formule d’un sociologue : « nous ne pouvons pas choisir de 
servir l’argent plutôt que de servir Dieu. » Il y a des choses qui nous sont instituées. 

Mais à côté, il y a une deuxième mission en rapport avec la première, elle n’a pas la même priorité 
mais elle lui est liée profondément : c’est la dimension communautaire. Vous menez tant et tant 
d’activités qui sont certes articulées à la communication de l’Évangile mais qui ont aussi une forte 
dimension communautaire, en rapport avec l’amour du prochain, qui conduisent à une forme de 
partage matériel et spirituel, dans la diversité des différents charismes. Vous connaissez la métaphore 
paulinienne du corps du Christ, eh bien c’est là la pointe de cette métaphore. Cette dimension est 
également en rapport avec le sacerdoce universel, autrement dit la capacité de tout un chacun d’être 
témoin de l’Évangile. Chacun sait que le sacerdoce universel réclame une dimension de formation, 
d’institution, pour pouvoir se déployer. L’enjeu de cette dimension communautaire est néanmoins la 
rencontre de personne à personne, dans leur globalité. La communication de l’Évangile ne se fait pas 
primairement sur le mode que je suis en train d’utiliser. La communication de l’Évangile se fait 
primairement dans la relation de personne à personne, dans la rencontre. Déjà Élie Gounelle à Saint-
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Étienne au début du vingtième siècle disait que si on veut « convertir » − c’était le mot utilisé à l’époque 
− un ouvrier, cela se fera « par la clarté du regard et la franchise d’une poignée de main ». Il y a une 
dimension profondément interactive dans la communication c’est pourquoi il faut placer ce deuxième 
pôle dans la communication de l’Évangile : celui de l’interaction d’un être humain à un être humain. 
Une relation interactive, une réciprocité déterminante dans la communication de l’Évangile. 

Le contexte de la mission de l’Église 

La dimension de contexte, j’en ai parlé, elle se traduit par la sécularisation et la marginalisation des 
Églises, mais aussi par une difficulté pour l’évangélisation. J’ai eu l’occasion de travailler ces questions 
avec un certain nombre d’entre vous en 2004 (ce qui ne nous rajeunit pas). Qu’est-ce qui apparaissait 
dans cette question : comment communiquer l’Évangile dans une société laïque ? On se rendait 
compte qu’une grande partie d’entre nous vivent une difficulté structurelle à donner un témoignage 
explicite. Ce n’est pas si simple. Déjà il y a la divine pudeur, mais nous préférons souvent des formes 
indirectes de témoignage : on montre qu’on est des gens bien et du coup on témoigne de l’Évangile. Il 
y a beaucoup d’activités hybrides qui sont à la fois de l’ordre du témoignage de l’ordre d’autres aspects. 
Je montrerai que ce n’est pas un problème, je crois fortement aux activités hybrides. Le témoignage 
peut se faire de manière plus explicite à deux moments : aux actes pastoraux et à Noël évidemment. 
Là, on a le droit d’aller dans la zone piétonne de Strasbourg et de donner un témoignage. 

En matière de témoignage, nous faisons souvent une distinction entre prosélytisme et évangélisation. 
Cette distinction est bien connue depuis les années soixante. Si vous grattez un peu, vous vous rendez 
compte que le prosélytisme, c’est ce que font les autres… vous, vous faites de l’évangélisation, c’est 
bien connu ! Une autre difficulté dans le témoignage de l’Évangile, c’est que vous avez de la peine à 
distinguer l’intérieur de l’extérieur. Qui est la population-cible de l’Évangile parce qu’elle ne serait pas 
au bénéfice de la grâce de Dieu ? Vous avez du mal à tracer une frontière. De plus, apparaissait au 
moment de ce synode la question de la crédibilité et de l’exemplarité. Beaucoup de personnes, 
notamment des laïcs, disaient : « Les pasteurs, c’est des saints. Ils peuvent de façon crédible annoncer 
l’Évangile, pour moi, c’est plus compliqué… » Comment sortir de ces situations-là ? Il faut les situer 
dans le contexte général du discrédit d’une parole religieuse dans la société, plus dans certains pays 
que dans d’autres. La France n’est pas du tout le pays le plus sécularisé d’Europe, évangéliser est 
encore plus compliqué en République tchèque et dans l’Est de l’Allemagne. Vous n’êtes pas les 
champions de la sécularisation, désolé de vous décevoir ! 

Une autre problématique, c’est ce qu’on pourrait appeler la prédication intellectuelle. J’ai connu 
quelqu’un qui a cité huit auteurs différents dans une même prédication et on sentait bien que le 
message profond de sa prédication c’était : « regardez comme je suis intelligent ! » Du côté de 
l’auditoire, cela produit soit de l’orgueil : « je fais ici partie d’un cercle d’élus ! », ou au contraire du 
désespoir : « jamais je ne pourrais faire partie de ce club ! » On constate aussi que certains prédicateurs 
excellents en effets de manches du haut de chaire, sont beaucoup plus timorés lorsqu’il s’agit de mener 
des entretiens dans le cadre d’actes pastoraux… on pourrait se demander si, dans ce contexte 
particulier, la parole n’est pas « prisonnière » de la chaire. 

Et puis il y a la concurrence renforcée dans une société médiatique. Pour qu’une communication 
fonctionne, habituellement on considère qu’il faut plusieurs facteurs : premièrement il faut une 
certaine sincérité − c’est encore plus vrai quand vous êtes devant une caméra : on voit sur votre visage 
si ce que vous dîtes vous le pensez ou pas. La vérité de ce que vous dîtes doit correspondre à une 
réalité. Il y a aussi une dimension de légitimité. Par exemple si je traite mes étudiants comme s’ils 
étaient des gamins de six ans, je vais avoir un problème de communication. Le quatrième facteur bien 
connu, c’est la clarté : il faut que votre propos soit clair. Entretemps, un cinquième facteur est devenu 
décisif : c’est la pertinence. Ce que vous dîtes peut être sincère, juste, légitime, clair… et n’intéresser 



 
 
 

 
    EPUdF — Synode national de Noisy-le-Grand  31   Cahier post-synodal 
                                                                                                
 

personne. La véritable difficulté de la communication de l’Évangile c’est l’articulation à ce qui fait sens 
pour nos contemporains. 

Lectures bibliques 

Y a-t-il moyen d’aller plus loin que ces difficultés ? En bon protestant, je vais lire la Bible. Je lirai en 
particulier Matthieu 28.16ss. Je vous rappelle que ce texte est devenu le texte phare de la 
préoccupation missionnaire après 1795 et la création de la mission coloniale. Avant, c’était un autre 
texte qui était essentiel pour la mission : l’appel du Macédonien en Actes 16.9. Je vais donc lire 
Matthieu 28 à la lumière de l’autre texte d’Actes 16. Un aspect qu’il me semble essentiel de souligner 
dans ce texte, c’est la notion du doute : « certains d’entre eux doutaient ». Frères et sœurs, ce ne sont 
pas des gens bardés de la certitude pathologique d’avoir raison qui sont envoyées en mission. Ce sont 
des douteurs. Le mot « douteur », d’un point de vue étymologique et dans de nombreuses langues, 
renvoie au fait d’être double : d’un côté ils ont envie d’y aller, mais d’un autre côté, ils ont les 
chocottes ! La seule autre fois dans l’évangile de Matthieu ou le doute est mentionné, c’est quand 
Pierre s’enfonce dans le lac de Galilée. Cela signifie que la démarche de l’évangélisation ne se fait pas 
sur la base d’un savoir, d’une capture, et qu’à l’inverse une forme d’athéisme fait partie de la foi. Voici 
une citation de Karl Barth : « Je connais très bien la figure un peu triste de l’athée, je la connais non 
seulement à travers les livres, mais je la connais quand elle se lève en moi comme un revenant. » On 
parle ici de Karl Barth − pas Tillich, pas Bultmann −,   le tenant d’une théologie très affirmative. 

Jean-François Zorn a montré que les missionnaires eux-mêmes, partaient souvent de façon 
extrêmement timorée et qu’ils revenaient en disant : « j’ai redécouvert l’Évangile autrement, à travers 
mon activité missionnaire ! » Autrement dit, il y a une réceptivité de l’initiative missionnaire : on reçoit 
en se mettant en route. Cette dimension me paraît centrale parce que c’est par ce biais-là qu’on 
apprend à vivre avec le doute, sans forcément le surmonter. 

Deuxième aspect, quand il est dit « tout pouvoir m’a été donné », ce qui est une traduction un peu 
approximative. Il s’agit en fait du mot exousia, qu’il faudrait plutôt traduire par « autorité » − pour 
exprimer le pouvoir, on pourrait plutôt utiliser les mots de kratos ou dunamis, autrement dit, le pouvoir 
d’une parole. Avoir une autorité, cela veut dire pouvoir changer une situation par sa parole. Quand le 
juge dit « la séance est levée », la séance est levée, si c’est le prévenu qui le dit, la séance n’est pas 
levée du tout. C’est le juge qui dispose de l’autorité de changer une situation. Quand le texte dit « tout 
pouvoir m’a été donné dans le ciel et sur la terre », c’est évidemment une allusion au Notre Père, avec 
cette différence que désormais il ne s’agit pas seulement d’une prière, mais d’une annonce. Ce 
changement correspond à un changement de pouvoir : les puissances qui dominaient autrefois sur la 
terre, ne dominent plus. C’est le propre de l’Évangile du règne de Dieu : il consiste à dire que Dieu est 
vainqueur ! Cela dit quelque chose au sujet de Dieu : Dieu est vainqueur ; cela dit quelque chose au 
sujet des puissances qui nous oppriment : elles ont été surmontées ; et cela dit quelque chose au sujet 
de l’être humain : tu es libre ! La bonne nouvelle, ce n’est pas une dernière nouvelle −  pour citer un 
journal qui m’est cher, les DNA −  c’est une parole performative, capable de changer une situation, 
une parole libératrice. 

Il est question de cette autorité de Jésus à la fin du sermon sur la montagne : « il leur parlait avec 
autorité et non pas comme leurs scribes. » C’est exactement le même mot qui est utilisé, mais 
maintenant au chapitre 28, avec une dimension universelle. L’autorité qu’avait Jésus sur le mont des 
béatitudes, près du lac de Galilée, est maintenant valable pour le monde entier. C’est pourquoi : « allez 
vers toutes les nations ! » (On pourrait traduire : vers tous les milieux) C’est une dimension collective, 
mais les nations sont concernées dans leurs particularités culturelles. C’est là que nous revenons à 
l’appel du Macédonien : « Passe en Macédoine, viens à notre secours ! » Le verbe pour « venir au 
secours » a la même racine qu’un beuglement. C’est un besoin « animal » d’être secouru ! « Viens à 
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notre secours ! » Les traductions actuelles sont plus policées… Cet épisode du Macédonien est une 
sorte d’apparition, or habituellement dans le livre des Actes, les apparitions concernent les anges ou 
le Christ. Mais là, il s’agit du destinataire de la mission. C’est lui qui oriente la manière d’évangéliser et 
d’être missionnaire. Il n’y a donc pas que le mandat qui a oriente, il y a aussi le destinataire. C’est en 
fonction de lui que doit s’articuler notre façon d’être missionnaire. De même, il a ses caractéristiques 
ethniques, ce qui veut dire que l’évangélisation ne peut pas se réduire à une uniformisation culturelle, 
pas non plus à l’intérieur de l’Europe. Il ne s’agit pas de transformer les gens dans la perspective du 
noyau ecclésial. De toute façon il faut sortir de cette perspective du noyau, car que seraient les autres 
alors ? De la pulpe ? De l’écorce ? Nous devons nous acheminer, me semble-t-il, vers des Églises 
polycentriques, et sortir de cette logique réductrice du noyau et de l’écorce. Il y a plusieurs centres 
dans une Église, et on peut en créer de nouveaux. 

Vous avez là cette dimension ethnique, collective de la mission ; ce pourrait être le modèle le Clovis : 
baptiser 3 000 de ses guerriers qui n’avaient sûrement rien demandé. Je vous fais remarquer que vous 
avez dans le texte de Matthieu 28 une faute de grammaire « canonique ». « Aller vers toutes les 
nations », ta ethnè est un neutre pluriel, « et baptisez-les », « les » est au masculin pluriel. L’autorité 
de l’Écriture nous oblige ici à avaler une faute de grammaire qui a son sens, parce que à côté de cette 
dimension collective culturelle, il y a une dimension profondément individuelle. « Baptisez-les » 
s’adresse à des individus, en les sortant de leur collectivité. Le baptême ouvre aussi une dimension de 
rupture. Cette individualité correspond à la dimension de l’expérience intérieure : le témoignage 
intérieur du Saint-Esprit, comme disait Calvin. Vous avez toujours aussi une dimension collective, car 
cette expérience intérieure est toujours articulée à une parole, à un vis-à-vis, à quelqu’un d’autre. 
Parce que l’individu qui demeure en soi, c’est une illusion postmoderne : le « je » est toujours constitué 
par un « tu ». Avant que l’enfant sache que sa mère est sa mère, il sait déjà que le visage de sa mère 
est le visage de sa mère. Avant qu’il y ait un « je », il y a toujours d’abord un « tu ». Et donc vous avez 
toujours la nécessité de cette articulation entre l’expérience intérieure suscitée par l’Esprit − dans le 
meilleur des cas −, et la parole externe telle qu’elle a été instituée par le Christ. 

Donc tout cela conduit à « faire des disciples », c’est le seul verbe conjugué dans cette phrase, tous les 
autres sont des participes. « Faire des disciples » se rapporte à la pratique rabbinique, qui consiste 
d’une part dans la transmission d’un message plutôt éthique et évidemment dans une vie commune 
entre le disciple et le maître. L’enseignement se fait au travers d’une vie en communauté, une 
existence partagée. Il y a aussi une dimension rituelle, en l’occurrence par le baptême, et la fin c’est 
une promesse de présence. Il n’y a pas d’ascension, au sens classique de ce terme, dans l’évangile de 
Matthieu, mais la promesse d’une présence : « Voici je suis avec vous tous les jours jusqu’à la fin des 
temps. » Cette promesse de présence ouvre une antaclèse avec ce qu’on trouve au début de l’évangile 
de Matthieu où il était question de l’Emmanuel, Dieu avec nous. L’argument symétrique à la fin de 
l’évangile c’est « Voici je suis avec vous » ! Cette parenthèse autour de l’évangile de Matthieu signifie 
que tout ce qui est à l’intérieur est à lire à cette lumière, par exemple le sermon sur la montagne. Cette 
promesse de présence vaut en particulier dans les épreuves, y compris les situations de doute. Le doute 
dans son sens profond, pas le doute comme attitude scientifique mais le doute comme ébranlement 
des certitudes qui font vivre. 

Le modèle de la rencontre 

Nous avons donc ce modèle de la rencontre avec laquelle vous avez travaillé depuis 2013, qui a un 
certain nombre de forces sur lesquelles je voudrais insister avant de poser deux autres modèles 
complémentaires. Le propre d’une rencontre, c’est qu’il y a une dimension d’audace : lorsque vous 
allez à la rencontre de quelqu’un, vous ne savez jamais ce qui vous attend − il vaut peut-être mieux 
d’ailleurs ne pas trop savoir. Cela signifie s’exposer à autrui, et dont s’exposer éventuellement à 
recevoir « un râteau ». Dans le modèle de la rencontre, l’évangélisation ressemble à une déclaration 
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d’amour. Vous vivez donc en permanence avec le risque de « vous prendre un râteau », même après 
trente-cinq ans de mariage… l’autre intérêt de ce modèle de la rencontre, c’est que l’Évangile ne 
propose pas un surcroît d’avoir, de savoir ou de pouvoir, mais permet plutôt de vivre ensemble avec 
la condition humaine telle qu’elle se présente, y compris avec ses fragilités. L’avantage du modèle de 
la rencontre c’est que c’est la rencontre entre deux personnes globales, dans une interaction entre la 
parole et le geste. Mais si la rencontre est première cela signifie que l’Évangile n’est pas purement 
subjectif : il y a une dimension de vis-à-vis dans l’Évangile. Ce modèle de la rencontre insiste beaucoup 
sur la personne du témoin et sur son authenticité… et c’est là que les problèmes commencent. 
L’authenticité pour une part est toujours illusoire. Vous pouvez être parfaitement authentique et être 
contradictoire par rapport aux attentes de la personne que vous avez en face de vous. Je pense à cette 
étudiante qui faisait sa prédication et qui s’était donnée comme étant très authentique, et au moment 
du bilan de son exercice homilétique, sa meilleure copine a dit « mais je ne te connaissais pas du tout 
comme ça ! » L’authenticité comme transparence par rapport à soi est toujours plus ou moins mise en 
scène : vous mettez en scène l’authenticité, impossible de faire autrement à partir du moment où vous 
structurez votre propos. Et que serait un propos non structuré ? 

Le modèle de l’art 

Mais on peut proposer un deuxième modèle pour l’évangélisation en complémentarité : c’est le 
modèle de l’art. Pour moi, la prédication ce n’est pas de la science, ce n’est pas de l’éthique, c’est de 
l’art. La prédication à une dimension artistique, ce qui ne veut pas dire que toute prédication est un 
poème… mais la dimension artistique signifie s’adresser au cœur, faire sa part à la dimension 
émotionnelle. Je sais que dans le protestantisme luthéro-réformé, on se méfie beaucoup des 
sentiments et de l’émotion, mais je crois que nous avons tort. Je pense que l’émotion et les sentiments 
sont au cœur de notre foi, il s’agit simplement de travailler ces éléments de façon réfléchie. Que serait 
le protestantisme réformé sans les psaumes et que seraient les luthériens sans les cantiques ? Le 
phénomène religieux a toujours été particulièrement proche des phénomènes de l’art. La dissociation 
entre les deux ne date que du dix-neuvième siècle. Avant, l’essentiel de l’expérience artistique se vivait 
au sein du religieux. Un autre intérêt de l’aspect artistique, c’est qu’il y a une perte de maîtrise. Sacha 
Guitry disait : « Le silence après Mozart c’est encore du Mozart ». Il y a une perte de maîtrise et de 
contrôle de ce qui se passe dans l’expérience artistique. Ce n’est pas quantifiable. C’est la raison pour 
laquelle l’art est constamment sous-évalué ou surévalué sur le marché. De même, à travers l’art 
comme à travers la rencontre, vous avez une invitation indéterminée et non contraignante. Je pense 
à cette amie qui me disait : « Moi je crois en Dieu quand je chante du Bach »… le reste du temps, elle 
était agnostique.  

Un des exemples classiques c’est quand vous ne disposez pas d’un mandat institutionnel, quand vous 
n’êtes pas ordonné, comment faites-vous pour avoir quand même une parole qui porte du fruit et qui 
a une dimension performative ? C’est exactement le cas de Jésus : il a commencé à raconter des 
paraboles. Que se passe-t-il dans une narration ? Les gens s’identifient à tel ou tel personnage, à titre 
probatoire. Zachée, est-ce que je peux être Zachée ? En quoi la position de Zachée pourrait me 
permettre de me positionner devant le Seigneur ? J’expérimente avec cette histoire. Cela ne présente 
aucun sens de dire aux gens : « Tu dois croire ! ». C’est comme si je disais quelqu’un : « Tu dois rire ! » 
La moindre des choses c’est qu’à ce moment-là je lui raconte une blague. De même, si je veux inviter 
les gens à croire, il faut que je leur raconte une histoire qui leur permette à titre probatoire d’entrer 
dans une histoire. 

Le modèle de l’histoire commune 

Dans cette dimension artistique, le troisième modèle c’est non seulement de raconter une histoire 
mais de la faire vivre. C’est ce que vous faites dans le travail de jeunesse et regardez un peu comment 
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la plupart d’entre vous êtes entrés dans la foi chrétienne : vous y êtes entrés à travers une histoire, 
une histoire que vous avez vécue avec le Christ, mais souvent pour commencer : avec l’Église. C’est 
dans ce contexte là que se noue une relation. La question est souvent posée : qu’est-ce qui est 
constitutif d’une relation ? Les qualités ? Mais vous pouvez perdre ces qualités. Est-ce l’interpellation 
d’un visage ? C’est un peu abstrait. En général, c’est comme avec le petit prince, quand le petit prince 
dit aux 100 000 roses : « Vous êtes belle mais vous êtes vide on ne peut pas mourir pour vous. Ma rose 
à moi est unique au monde ! » À ce moment-là, il raconte une histoire. C’est cette histoire qui constitue 
l’unicité de sa rose. 

Pour que vous puissiez vous engager dans des histoires de ce genre, il est essentiel de mettre en place 
dans le cadre ecclésial des activités hybrides, qui sont à la fois ecclésiales et pas ecclésiales. La diaconie, 
c’est du social ou c’est de l’ecclésial ? C’est hybride. La musique d’Église, c’est de la musique ou c’est 
de l’Église ? C’est hybride tout comme l’animation jeunesse. Les fêtes paroissiales : combien de gens 
qui ne sont pas très portés à venir au culte participent aux fêtes paroissiales quand il s’agit de trimbaler 
des tables ou de faire des oreillettes ? Les actes pastoraux c’est biographique, familial ou ecclésial ? 
Vous avez intérêt à accepter le caractère hybride des actes pastoraux. Dans le cadre de ces activités 
hybrides, vous arrivez à accéder à un langage, notamment au moment de la vaisselle. Cela me frappe 
quand je relis Actes 6 : les douze veulent se spécialiser dans la prière et la parole, or à partir de Actes 6, 
il n’est plus question des douze. Ceux qui commencent à parler sont ceux qui étaient chargés du service 
des tables. Ceux-là ont trouvé un langage. À la paroisse de Saint-Matthieu, le noyau des paroissiens 
était plutôt bien portant du côté économique et social, et tout autour il y avait les cités, puis un des 
membres du conseil presbytéral a dit : « Il nous manque le langage ! » Et une femme a dit : « À la 
prochaine retraite des confirmants, nous allons inviter les parents manger et en faisant la vaisselle, le 
langage se trouvera. » Car, sans trahir un secret, tout le monde sait que faire la vaisselle délie les 
langues ! La difficulté dans ce contexte, c’est quand vous devez faire des économies ; la première 
tendance dans ce moment-là c’est de se recentrer sur des activités spécifiquement ecclésiales. Si vous 
demandez à des gens dans la quarantaine quel est leur meilleur souvenir dans l’Église de leur jeunesse, 
ils vous répondront que c’est la balade à vélo. Or quand vous cherchez à faire des économies, la 
première chose que vous supprimez, c’est la balade à vélo. Dans notre façon de réfléchir, nous avons 
tendance à cibler sur le concept de « cœur de métier ». 

Cette façon de privilégier l’action ecclésiale hybride peut représenter une façon de mouvement 
centrifuge. Dans les années soixante, la diaconie a souvent consisté à s’éloigner des autres activités de 
l’Église. Certains observaient même que souvent, les responsables de l’action diaconale étaient les 
déçus de la vie paroissiale. C’est pourquoi, il faut compléter le mouvement centrifuge par un 
mouvement centripète, autrement dit restructurer de façon permanente les différentes activités 
hybrides. Il est bien gentil de penser que l’élément essentiel dans l’enseignement catéchétique c’est 
l’éthique, mais vous n’aurez pas d’éthique protestante si vous n’en partagez pas la spiritualité. Il faut 
rattacher la dimension du mode de vie à l’expérience de la vie intérieure et de la conviction croyante. 
Pourquoi ? Parce que ces cinq éléments sont centraux pour un christianisme vécu dans leur 
interaction : la conviction croyante (dire : Dieu existe), l’expérience intérieure (qui est au moins pour 
une part émotionnelle et sentimentale), le mode de vie (la dimension éthique), la communauté et la 
ritualité. Ce dernier point peut vous surprendre, mais vous n’avez pas de christianisme vécu sans 
ritualité. C’est l’interaction de ces différents éléments qui font le christianisme vécu. Les portes 
d’entrée peuvent être diverses, chacun des cinq éléments peut fonctionner comme porte d’entrée. 
Mais un christianisme s’épanouit dans la mesure où vous avez une interaction vécue entre les 
différents éléments. Évidemment cela conduit à une critique de la notion de spécialisation des 
associations, puisque du coup des associations purement cultuelles ça n’existe pas : l’ensemble des 
activités cultuelles s’articule à des choses qui demeurent hybrides. À la fin du Pari de Pascal, vous 
n’avez pas la logique : croyez parce que vous avez intérêt à croire ! Ceux à quoi Pascal invite à travers 
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la métaphore du pari, c’est à éprouver la vérité de la foi. En allemand, « éprouver » à deux sens : d’une 
part tester, mettre à l’épreuve et d’autre part, ressentir. Pour Pascal, il est hors de question de pouvoir 
démontrer la foi dans une logique rationnelle, il faut l’éprouver. L’objectif de ces différentes activités 
hybrides est d’inviter autrui à expérimenter la plausibilité de l’attitude croyante. À travers les 
différentes activités hybrides, à travers les différents éléments constitutifs d’un christianisme vécu. 

Pluralité des formes de communication et pluralité des ministères 

Qu’est-ce que cela signifie du point de vue du ministère ? Un certain nombre d’éléments me paraissent 
découler de ce que je viens de vous dire. Premièrement, les ministères sont à considérer comme des 
services − même le pape s’appelle lui-même servus servorum. Le service est d’abord une fonction, une 
fonction dans le cadre de la communication de l’Évangile et de la dimension communautaire. Un 
ministère est reconnu publiquement, c’est très important en particulier dans le cadre des actes 
pastoraux. Si vous êtes amenés à procéder à l’inhumation d’un enfant, vous êtes dans une situation 
où les gens ont un besoin immédiat de vous faire confiance. À ce moment-là, la reconnaissance du 
ministère par une instance extérieure vous porte. Quand j’étais pasteur stagiaire, j’ai été amené à 
procéder à l’enterrement d’un homme qui était trois ans plus jeune que moi −   il avait vingt-sept ans. 
Il y avait une sorte d’hystérie dans l’assemblée et moi je n’avais qu’une seule envie, c’était de pleurer 
avec tous les autres, mais il fallait bien que quelqu’un les y conduise à ce fichu cimetière ! Et c’était 
moi. La dimension institutionnelle rend possible une confiance. La reconnaissance de ministère c’est 
l’institution qui dit publiquement : « celui-là ou celle-là vous pouvez lui faire confiance ! » Nous ne 
pouvons pas nous priver de cette dimension, elle est incontournable. Nous pouvons être très 
associatifs mais de ce point de vue-là nous avons besoin de quelque chose qui ressemble à une 
institution, surtout dans les domaines les plus sensibles de l’existence : le droit, la santé et l’Église prise 
du point de vue des actes pastoraux. 

Un ministère reconnu publiquement, qui assure une qualité et une continuité du service − ce qui ne 
veut pas dire que le pasteur en a le monopole. Personne ne dit que le pasteur doit avoir le monopole 
de la prédication. Par contre, il en assure la continuité et la qualité, en collaboration avec d’autres que 
par moment il forme. Il a cette responsabilité. À côté de ces aspects-là, la diversité nécessaire des 
formes ecclésiales correspond à la diversité croissante des formes de culture à l’intérieur de l’Europe. 
Il n’y a plus de culture française unifiée. Vous avez différents milieux qui se distinguent fortement les 
uns des autres et qui parfois s’opposent les uns aux autres. Donc il faut cette diversité des formes 
ecclésiales et les instances de diversité peuvent être différentes. Vous pouvez avoir les différentes 
confessions : les pentecôtistes au Brésil sont actifs dans des milieux que les réformés et les luthériens 
atteignent qu’en rêve, plus précisément dans leurs pires cauchemars ! Vous avez différents 
tempéraments pastoraux. Il m’arrive de dire qu’il faudrait des pasteurs punks − je ne suis pas candidat 
à cause de l’iroquois !    Les tempéraments pastoraux, les différents ministères à côté des pasteurs qui 
sont toujours un peu des pasteurs-docteurs (si la théologie est bien comprise c’est salutaire), mais à 
côté de ces ministères-là, il en faut d’autres, des musiciens d’église par exemple. Et puis il y a la 
diversité à travers le sacerdoce universel. Dans le protestantisme, il n’y a pas de prêtres ouvriers, car 
on part du principe que tous les ouvriers sont des prêtres. Donc nous avons les moyens de mettre en 
place cette diversité, pas forcément de façon planificatrice, mais à travers des expérimentations, qui 
s’avèrent fécondes ou pas. Mais se donner d’une certaine manière la liberté d’expérimenter dans la 
façon d’approcher les différents milieux, les différentes populations. Non pas pour ces populations, 
mais avec. Quand vous travaillez la traduction de la Bible dans une langue du Ghana par exemple, vous 
êtes extrêmement dépendant des personnes à qui vous vous adressez, cela vaut aussi dans une 
perspective des différents milieux. Vous êtes très dépendant des gens à qui vous vous adressez. Dans 
cette perspective, il n’y a pas d’opposition entre ministères et sacerdoce universel − une légère 
tentation luthérienne. Vous avez un fondu enchaîné entre le sacerdoce universel et le ministère 
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pastoral par exemple. Tous les bénévolats ne correspondent pas directement au sacerdoce universel. 
Un bénévolat public par exemple, Dieu merci vous pouvez en être viré. Vous ne pouvez pas être viré 
de votre sacerdoce universel. Quand votre ministère bénévole n’est pas fécond, on peut vous dire : 
« stop ! » Vous ne pouvez pas assimiler le bénévolat avec le sacerdoce universel. Alors l’objectif 
justement est de mettre en place à travers cette multiplicité de ministères, l’interaction entre les 
différents éléments que j’ai évoqués. Cette interaction conduit un christianisme vécu et structuré : il y 
a des expérimentations, il y a la force centrifuge, et en même temps pour que la foi chrétienne puisse 
s’épanouir, elle a besoin de structures et d’interactions des différents éléments du dispositif qui 
constitue la foi. Enfin dans cette perspective, la théologie se présente comme herméneutique, c’est-à-
dire toujours articulée à des discours qui lui sont, du moins au départ, extérieurs. La théologie arrive à 
elle-même quand elle est confrontée à une culture étrangère. C’était le cas pour l’hellénisme, c’était 
totalement une culture étrangère pour les premiers chrétiens : cela a produit la théologie patristique. 
La confrontation aux Germains a donné la scolastique. Anselme de Canterbury est vraiment un 
Germain, même s’il est originaire d’Italie, dans sa façon de faire la théologie. La théologie 
herméneutique, c’est-à-dire interprétative, entre en tension avec quelque chose qui lui est étranger. 
C’est pour cela que Martin Keller en 1906 déjà disait : « La mission est la mère de la théologie ». Cela 
permet de sortir d’une théologie qui serait centrée sur elle-même et sur ses compétences, au profit 
d’une théologie qui est toujours tendue vers une forme de réinterprétation des textes et des thèmes 
de la foi chrétienne pour un individu, pour une communauté, pour une société bien précise. 

Voilà donc quelques éléments de programme et comme disait un formateur qui avait eu le malheur 
de m’engager : « Ce que Fritz présente, c’est du sirop ! » (assez dense donc − certains préféreront la 
métaphore du pastis) et, au fur et à mesure de nos échanges pendant ces quelques jours, nous aurons 
l’occasion de rajouter de l’eau et j’ose espérer que ce sera beaucoup plus consommable. Merci de 
votre attention. 

  



 
 
 

 
    EPUdF — Synode national de Noisy-le-Grand  37   Cahier post-synodal 
                                                                                                
 

Deuxième intervention du professeur Fritz Lienhard  
Bonsoir, j’espère qu’il vous reste quelques forces, et peut-être un peu d’amour… pour cette synthèse 
générale et provisoire. La tentation était de dire : « j’ai cinq remarques en trois points… », mais 
malheureusement mon propos n’atteindra pas cet équilibre. 

Il nous faut d’abord évidemment prendre en compte le contexte général qui est difficile, on a beaucoup 
parlé. Le vent ne tourne pas forcément en faveur des protestants traditionnels. Et en même temps, on 
constate la présence de populations accessibles au message porté par le protestantisme. Ce qui m’a 
frappé pendant ces trois jours passés avec vous, pas seulement ce que vous avez réfléchi ce matin mais 
aussi ce que j’ai entendu dans les couloirs, voire en cheminant entre l’hôtel et la salle de réunion, c’est 
qu’évidemment vous êtes confrontés à une crise, mais contrairement à ce que j’observe ailleurs, vous 
êtes moins que d’autres dans une situation de dépression. Dans d’autres pays, il y a vraiment crise et 
il y a vraiment dépression. En ce qui vous concerne, j’ai l’impression − pas vérifiée − que vous êtes 
légèrement au-delà de dépression. Dans le sens où vous avez commencé à surmonter l’état de 
dépression. C’est vraiment l’image que vous donnez : l’image une certaine tonicité en rapport avec 
une situation de crise, mais avec une réelle volonté de changement. Un élément traditionnel, c’est 
l’idée d’évoluer dans une société en mouvement, mais avec un certain capital de confiance. Cela vaut 
même vis-à-vis des autres religions : il y a un capital de confiance vis-à-vis des protestants en France. 
Évidemment, c’est une chance. Et dans ce contexte, j’ai plaisir à reprendre la citation de Nelson 
Mandela : « Que vos choix soient guidés plutôt par vos espoirs que par vos peurs ! » Dans un tel 
contexte, l’enjeu est d’élaborer de nouvelles formes de christianisme. Ce n’est pas la première fois 
dans son histoire que le christianisme est soumis à une telle obligation. Il fait ça chaque fois qu’il est 
confronté à une étrangeté culturelle, et aujourd’hui nous sommes à nouveau dans une situation 
d’étrangeté culturelle. 

Il me paraît important de dire que la créativité, ça ne s’invente pas. Sinon, la créativité relève du slogan. 
La créativité, elle se développe dans le cadre de rencontres. Quand vous êtes confrontés à une 
population nouvelle, à une situation inattendue, quand vous êtes dans une situation de rencontre, il 
surgit des choses qui n’étaient là ni chez l’un ni chez l’autre des protagonistes de la rencontre, peut-
être même pas au titre de potentialités. Il surgit du nouveau, c’est là qu’il peut surgir du nouveau. C’est 
dans ce cadre qu’on peut créer de nouvelles formes de christianisme, ce que les sociologues appellent 
« la production religieuse en postmodernité ». Chaque époque et productrice de formes spécifiques 
de religion, parce que la religion s’inscrit aussi dans un contexte social politique et autres, et les formes 
de religion se distinguent selon ces différents contextes. La postmodernité est créatrice de religion, à 
sa manière. La question est de savoir si nous avons la possibilité de collaborer à cette co-construction 
ou est-ce que nous allons ne pas avoir l’élasticité suffisante pour y participer ? C’est le théologien Ernst 
Troeltsch qui disait au début du 20e siècle : « les Églises sont élastiques » (on venait juste d’inventer 
caoutchouc). Dans ce contexte, il est important d’aller chercher autrui là où il est, donc de prendre le 
temps de l’écoute. La véritable rencontre est évidemment à ce prix. Quand on regarde comment se 
passent ces rencontres, on voit qu’il y a différents publics. Je prends d’abord ceux qui ont été évoqués 
par Joël Dahan en marchant depuis l’hôtel : à Bergerac, les « anciens » protestants qui peuvent être 
ravivés dans leur protestantisme, deviennent des « nouveaux » protestants. Vous avez les catholiques, 
les évangéliques, ceux qui sont issus de l’immigration (les Églises dites ethniques, mais y a-t-il des 
Églises qui ne soient pas ethniques ?) En Allemagne, il y a deux sortes de théologie : la théologie 
contextuelle et la théologie allemande. Les gens issus de l’immigration donc, ceux aussi qui viennent 
de nulle part et qui sont assez proches de ce qu’on appelle les « nouvelles religiosités », mais aussi les 
voisins du quartier où les déçus des expériences ecclésiales ou religieuses. Notre fonds de commerce 
depuis des décennies, ce sont les déçus du catholicisme. Nous avons vérifié au cours d’une étude il y a 
quelques années que les propos des paroissiens sont souvent beaucoup plus anti catholique que les 
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propos des ministres. Nous nous sommes policés en termes œcuméniques, c’est d’ailleurs très bien, 
mais ce qui nous revient de certains membres de nos Églises suite à certaines expériences, notamment 
les divorcés remariés, est d’une autre tonalité. De même, un certain nombre de personnes qui nous 
viennent des Églises évangéliques. Et pourquoi viennent-elles ? Parce qu’elles trouvent chez nous le 
système presbytéro-synodal, et donc beaucoup moins d’abus de pouvoir. Je suis d’accord qu’il faut 
rénover le système presbytéro-synodal pour le rendre plus léger, mais je ne pense pas qu’il faille sortir 
de la logique du système presbytéro-synodal. 

J’avais parlé d’expériences « hybrides », or ce qui s’oppose à une vision quantitative et mécaniste du 
monde, ce sont justement ces deux expériences : l’expérience artistique et le visage de l’autre. Et vous 
traduisez ça dans des expériences artistiques de type hybride, chanter ensemble etc., mais aussi la 
possibilité d’une rencontre dans une démarche communautaire. On pourrait aussi parler d’une quête 
de sens, mais à condition de s’entendre sur la notion de « sens ». Parce que la notion de sens est 
souvent comprise comme une explication : par exemple, le sens du mal. Pardon, mais le mal pas de 
sens ! Par contre, on peut avoir une attitude sensée vis-à-vis du mal. Le sens est offert par une présence 
significative : ce qui donne sens à quelqu’un. Les personnes qui sont veufs ou veuves le disent elles-
mêmes : « ma vie n’a plus de sens », ce qui est parfaitement faux. Mais c’est ce qu’elles expérimentent 
quand la personne significative n’est plus là. 

Deuxième point : comment se passent les rencontres dans ce contexte ? Souvent par des réseaux, 
souvent par des gens qui sont habités, souvent par des passants, mais aussi par des groupes hybrides. 
Corinne Charriau me parlait ce matin de son groupe de randonnée, de son groupe de cinéma… Ce 
genre de rencontres permettent de communiquer l’Évangile. 

Troisième point : c’est ce que j’appelle la « praxéologie », autrement dit la théorie de la pratique 
l’étude de la pratique. Cet enjeu est extrêmement important car il se rapporte au statut de la théologie. 
La théologie n’est pas une science pertinente en soi, mais elle comprend sa pertinence dans le dialogue 
avec d’autres, avec autre chose que la théologie, que ce soient les pratiques, les dialogues 
interreligieux, etc. La théologie ne consiste pas simplement en histoire − l’histoire est importante, mais 
pas que −   elle n’est pas doctrinaire, elle relève d’une démarche de recherche, de quête, et c’est pour 
cette raison qu’elle est ouverte à toutes les formes de dialogue. Il y a une très méchante blague qui 
pourrait être racontée par un tenant du siècle des Lumières. Savez-vous ce que c’est que la 
philosophie ? Chercher un chat noir dans une chambre noire avec les yeux bandés. Savez-vous ce que 
c’est que la métaphysique ? Chercher un chat noir dans une chambre noire avec les yeux bandés alors 
que le chat ne s’y trouve pas. Et savez-vous ce qu’est la théologie ? Chercher un chat noir dans une 
chambre noire avec des yeux bandés alors que le chat ne s’y trouve pas et dire : « je le tiens ! » Si la 
théologie c’était cela, je vous suggérerais de supprimer les deux sites de l’IPT ! 

La théologie s’enracine sur un terrain et dans un dialogue avec un certain nombre d’instances. Pour 
cette raison aussi il est important dans le cadre de la théologie pratique, de développer des outils 
d’analyse des pratiques. Il fait partie de la formation de théologiens de développer ses outils, 
notamment l’observation participante et l’entretien de recherche. C’est extrêmement important aussi, 
et excusez-moi pour le travail synodal, car quand vous dépouillez 200 questionnaires vous découvrez 
deux ou trois affirmations qui ne sont pas fondées du point de vue de l’étude de la pratique. Excusez-
moi d’être obligé de vous suggérer ce diagnostic. Il me paraît important dans notre culture ecclésiale 
d’avoir ce réflexe de la vérification. Pour les pasteurs qui entrent dans leur ministère, il est important 
de ne pas être dépendant de celui qui parle le plus fort, mais d’avoir les outils qui leur permettent de 
vérifier eux-mêmes. Pour le statut de la théologie, cela paraît extrêmement important. 

Mon prochain point, c’est le développement d’une dimension de la ritualité. Il y a un certain nombre 
de contextes dans lesquels c’est particulièrement important. Le premier élément de contexte qui a été 
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dit fortement, c’est la peur de mourir. Comme Église, nous avons peur de mourir, comme individu aussi 
d’ailleurs… Sacha Guitry disait : « La mort est un manque évident de savoir vivre. » Par contre, il faut 
éviter de culpabiliser la peur. Avoir peur, avoir du mal à accéder à la confiance, ce n’est pas encore un 
péché (ou alors véniel). Il est important de trouver ensemble des moyens, des instruments, pour 
surmonter les peurs. Il ne sert à rien de dire à quelqu’un : « Tu ne dois pas avoir peur ». Il faut lui offrir 
des outils qui lui permettent de surmonter sa peur et de ce point de vue, ce qui est efficace c’est la 
dimension rituelle.  

Nous avons dit qu’il n’y a pas lieu de débattre des émotions, cela n’a pas de sens, par contre il y a lieu 
d’offrir des rituels qui permettent de vivre avec ses émotions. Un accompagnement, une parole, mais 
aussi un certain nombre de rites… par exemple quand on se sépare d’un bâtiment ecclésial. Là, il est 
vraiment important de prendre le temps d’élaborer des rites. Par exemple, le moment où vous 
déplacez des meubles, où vous déplacez la coupe et l’assiette pour célébrer la sainte cène. Il ne faut 
pas le faire dans un couloir, en catimini. Il faut élaborer un certain nombre de rites pour permettre de 
vivre le deuil par rapport à une fermeture de temple en bonne et due forme. Ne nous méprenons pas : 
il est faux de dire que le bâtiment ecclésial est neutre, dans la mesure où il y a tant et tant de gens qui 
sont affectivement attachés à ce bâtiment. Il ne s’agit pas non plus de sacraliser le bâtiment, mais de 
se rendre compte qu’un bâtiment est porteur de la mémoire de la rencontre avec le Christ. Ce n’est 
pas une condition sine qua non de la rencontre avec le Christ, mais ce n’est pas quelque chose qui est 
rien du tout. Pour cette raison, il faut agir avec les bâtiments avec un minimum d’amour, y compris 
quand on se sépare d’eux. Cela vaut aussi pour les fusions entre Églises locales : c’est des moments où 
il faut faire une fête, une fête un peu triste mais une fête. 

Cette dimension rituelle vaut pour l’accompagnement des différents deuils, et dans ce contexte je me 
permets de vous renvoyer à l’ambivalence de la tradition. Nous avons la chance de pouvoir puiser dans 
la tradition un certain nombre de textes pour les rituels. À nous de les reformuler et d’en faire usage 
autrement. La tradition est un trésor de mots, un vocabulaire. Sachant aussi qu’elle est en permanence 
à réinventer : la tradition consiste en un acte. Tous les termes en -tion sont des actes, un processus. La 
tradition, c’est un processus de transmission. Et à partir du moment où vous êtes dans le modèle de la 
transmission, vous ne pouvez plus du tout être dans celui du perroquet. Tous ceux d’entre vous qui 
font de la catéchèse savent que vous êtes confrontés à la contradiction : les gens résistent à la 
transmission. Et quand un gamin ou une gamine résiste, vous avez trois solutions : la violence, serait-
elle symbolique, la corruption (dont la forme la plus subtile et le chantage affectif : « tu ne m’aimes 
plus que tu me contredises ?... ». La troisième solution c’est l’argumentation. Il n’est pas honteux de 
préférer la troisième solution, d’autant plus que si vous regardez avec attention par exemple les textes 
de la scolastique, la Somme théologique de Thomas d’Aquin, vous retrouvez chaque fois les trois 
étapes. Première étape : il rapporte la tradition, deuxième étape : objection, et troisième étape : 
repondeo − je réponds. C’est là que commence la théologie : elle consiste à savoir répondre de façon 
constructive aux objections. C’est chaque fois une reformulation. La catéchète dit : « ce que je veux 
dire, c’est… » et, dans la réalité, elle reformule ce qu’elle avait dit tout à l’heure. Voilà ce qu’est le 
travail théologique dans sa dimension d’écoute de la critique et de la construction d’une réponse qui 
puisse aller au-delà de cette critique. 

Le dernier élément, c’est cette logique de la prière que je mettrai en rapport avec ce qui a été évoqué 
au sujet du silence. Une parole significative surgit d’un silence profond. Cet intervalle entre les paroles 
est tout à fait essentiel dans la manière d’être actif du point de vue linguistique. Dans le cadre de cette 
spiritualité, cela m’a frappé dans notre rapport de synthèse de ce matin, on voit que mûrir prend du 
temps. Mûrir c’est laisser mijoter. Il est très important de pouvoir laisser mijoter un certain nombre de 
projets d’Église. Mûrir, tester et prouver que ça marche : la logique de l’expérimentation. Légiférer 
seulement après. En général il y a des initiatives qui surgissent de partout, puis à un moment ou un 
autre, on sent un besoin de coordination, plutôt après la bataille. Nous ne sommes pas et nous ne 
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serons jamais dans une logique de la planification. La verticale du pouvoir est passée de mode, 
d’ailleurs elle a prouvé son inefficacité massive depuis un an et quelques mois… Dans cette perspective, 
cela rejoint la logique de la prière mais qui n’est pas exclusive d’une démarche d’une initiative de 
l’action, du projet, du travail. Un jésuite du dix-septième siècle disait : « Priez comme si le travail ne 
servait à rien, et travaillez comme si la prière ne servait à rien ! » Tout est dans cet équilibre. 

Cela nous conduit la dimension de spiritualité qui laisse une place à l’émotion. J’ai des collègues qui 
me disent régulièrement : « Je me méfie beaucoup de l’émotion. » Je suis d’accord qu’il y a des abus 
d’émotions dans un certain nombre de confessions religieuses, mais moi je constate que, faute 
d’émotions, notre protestantisme a tendance à être hydrocéphale et à se dessécher. D’ailleurs je ne 
pense pas que notre protestantisme luthérien ou réformé aurait pu subsister à travers les siècles sans 
les cantiques qui étaient justement porteurs de cette dimension émotionnelle. Hegel disait : « Dieu a 
pourvu les humains de passion pour agir et de raison pour contrôler leurs actions. » Dieu nous a 
pourvus d’une spiritualité émotionnelle pour favoriser notre dynamisme et nous a pourvu d’une 
théologie pour vérifier ce que l’on fait dans ce contexte, pour ne pas perdre le contrôle à force 
d’émotions. Pour cette raison, une prédication réussie parle de cœur à cœur, et cela conduit à cette 
dimension de confiance en Dieu qui a été évoquée plusieurs fois au cours de ce synode et à cette 
promesse de Jésus : « Je suis avec vous tous les jours. » 

Cette spiritualité est aussi une spiritualité de la finitude. Le propre de la finitude, c’est qu’elle fait place 
à l’autre. Ma finitude me permet de savoir combien j’ai besoin d’autrui dans ma spiritualité. L’anti 
finitude c’est la main qui dit au pied : « je n’ai pas besoin de toi ! » Cette attitude est corrélative aux 
deux aspects marqués par l’acceptation de la finitude : la foi en Dieu avec lequel je ne m’identifie 
jamais parce que justement je suis marqué par la finitude, et l’amour du prochain avec lequel je suis 
solidaire, justement dans cette démarche d’acceptation de la finitude. Cette dimension de la solidarité 
est essentielle. Je me permets ici de parler de quelqu’un qui était très important pour moi, l’éducateur 
spécialisé de la place des Halles à Strasbourg alors qu’il était en présence du pire cas de sa carrière. 
Une femme qui avait été jetée de l’appartement de ses parents au sens propre du terme par la fenêtre 
du premier étage quand elle avait un an. Quand j’ai fait mon stage chez Pierre Stephan, elle était en 
prison parce qu’elle avait crevé l’œil d’un clochard avec son talon aiguille. Vous voyez à peu près la 
personne… et puis elle a demandé à Pierre Stephan : « Pourquoi fais-tu pour moi ce que tu fais ? » Et 
il a répondu : « Parce que tu n’es ni meilleure ni pire que moi ! » Frères et sœurs, ça, c’est de la 
sanctification ! 

Cette spiritualité de la finitude rend possible une gratitude vis-à-vis du Dieu qui pardonne et une 
solidarité avec l’humanité telle qu’elle est. Cette dimension spirituelle me paraît centrale. Il en va de 
même −  pour parler de choses moins tragiques −   avec la joie. La joie, chara, qui renvoie à charis, la 
grâce, correspond à un cadeau. Le propre d’un cadeau, c’est qu’il pourrait toujours ne pas être. Un 
cadeau est contingent. Pour cette raison, un cadeau utile est un manque de goût… Dans cette logique 
de la joie, puisque cela pourrait toujours ne pas être, il y a toujours un sentiment d’angoisse. Ce qui 
me fait vivre, par exemple un amour véritable, pourrait toujours ne pas être. Le lieu où ces émotions 
peuvent se vivre, ce n’est pas le lieu de la science, ce n’est pas le lieu de l’éthique, c’est le lieu de l’art. 
Cela a donc du sens de soigner le beau, cela été dit encore ce matin, sauf qu’il faut s’entendre sur ce 
que c’est que la beauté. Il y a une beauté qui essaye de s’imposer par la force de l’apparence… et celle 
qui est marquée par la fragilité. Je suis très frappé par le peintre autrichien Egon Schiele qui peint la 
misère, mais vous avez une telle humanité dans le regard de cette misère, que cela traversait les 
guenilles. Comment parler avec art de celui qui n’avait « ni figure ni beauté », et bien je crois que c’est 
possible en renouvelant la conception de la beauté, en incluant justement cette dimension de 
profonde fragilité dans la compréhension de la beauté elle-même. 
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J’en viens aux pratiques. Oui, il est possible que parfois nous devions nous mettre en jachère, ne rien 
faire du tout au moins pour un temps. La proposition de ce matin de prévoir des moments sabbatiques 
me paraît tout à fait essentielle. Nous en avons au pays de Bade, cela s’appelle des Kontaktsemester, 
les gens retournent à la fac (que ce soit Paris ou Montpellier…). Mais il y a aussi la possibilité de refaire 
l’Église autour d’une table de cuisine. Quand le bâtiment devient vraiment trop lourd, quand il n’est 
pas possible de continuer la forme classique du fonctionnement presbytérien synodal, il peut avoir du 
sens de recommencer l’Église autour d’une table de cuisine. Dans ces situations extrêmes, il vaut la 
peine de tester et d’oser, et aussi de s’autoriser ensemble, c’est-à-dire avec autorité reconnaître le 
travail d’autrui. Dans ce contexte, il faut rechercher une concordance de la vocation interne de la 
vocation externe. La vocation interne c’est le sentiment d’être appelé, le désir d’exercer un ministère 
et la conviction qu’on a les qualités pour l’exercer. La vocation externe, ce sont les gens qui disent : 
« vas-y ! » Quand il n’y a pas de concordance entre les deux, il y a un problème, on appelle cela le 
syndrome d’Assurancetourix. Lui-même se trouve génial, et tous les autres trouvent sa musique 
innommable. C’est le problème quand il y a divorce entre la vocation interne et la vocation externe. 

C’est dans ce contexte que je comprends la formule visant à changer l’accueil en appel, d’avoir le 
courage de s’appeler les uns les autres et de dire : « écoute, il faut que tu y ailles ! » Dans l’Église 
ancienne, il y avait cette tradition : on traînait l’évêque sur le trône épiscopal et lui disait : « je ne suis 
pas digne » et l’assemblée répondait liturgiquement et unanimement : « il est digne ! »… et l’évêque 
se retrouvait sur le trône épiscopal. Parfois, il est bon de se laisser porter par une vocation externe. Je 
vois que le président de la Commission des ministères approuve… 

À côté, il peut y avoir une expérimentation des pratiques, notamment avec des populations nouvelles, 
on parlait de créativité dans la rencontre. Cette créativité ne se fait pas pour, on ne peut pas être 
créatif à la place de quelqu’un d’autre, elle ne peut se faire qu’avec et donc dans une sensibilité à 
autrui. Dans ce contexte, il peut y avoir de l’expérimentation. Ultérieurement, il restera à établir un 
réseau des bonnes pratiques : qu’est-ce qui a marché ailleurs, qu’est-ce qu’on peut éventuellement 
transposer, pas copier mais comprendre (Nicht kopieren, sondern kapieren, disent mes voisins en 
Allemagne). Il faut en même temps être capable de partager les échecs instructifs, c’est plus difficile ! 
J’ai personnellement une fâcheuse tendance à vouloir cacher mes échecs… et je soupçonne que je ne 
suis pas le seul. 

Ces expérimentations, cette dynamique sur le terrain réclame souvent une formation. Dans l’atelier 
sur la diaconie à Marseille, nous avions quelqu’un qui brillait vraiment par son charisme, sa spontanéité 
pour parler de la foi à l’occasion des maraudes dans les rues de Marseille était extraordinaire. 
Question : quelles structures permettent ce genre de personnalité charismatique, quelles structures 
les discernent et les forment ? La formation représente le pivot entre la créativité sur le terrain et la 
dimension institutionnelle de l’Église. Il y a nécessité de créer les conditions pour que ce qui ressemble 
parfois à un miracle ait pu se produire. Alors dans ce contexte, il s’agit de connaître notre ADN comme 
cela a été dit, et cela permet aussi de cloner le génome. L’Église grandit par division cellulaire (comme 
les nonnes paraît-il…) : la croissance pour nous ne consiste pas à devenir plus gros en l’état, mais à 
générer des cellules qui feront leur propre chemin. C’est pour cela que cette image de la division 
cellulaire me plaît bien. 

J’en viens aux structures. Là aussi, si on parle de système presbytérien synodal, il faut bien comprendre 
quel en est l’enjeu, pour pouvoir justement adapter son fonctionnement. L’enjeu principal c’est la 
culture du débat, autrement dit la dimension de la parole extérieure à laquelle je me soumets, même 
s’il y a tension avec ce que je ressens dans mon expérience intérieure. La soumission est réciproque, 
ça va de soi. Mais cela signifie une écoute de l’autre dans une structure ecclésiale qui fait une méthode 
de l’écoute d’autrui dans un débat contradictoire. C’est une particularité de nos Églises à laquelle nous 
ne pouvons pas renoncer, d’autant plus que l’arrière-plan de la naissance de ce système, c’est le refus 
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du système eucharistique, c’est-à-dire une organisation où le prêtre a le monopole de l’eucharistie et 
donc possède la vérité. À partir du moment où l’on brise ce système eucharistique, il faut trouver une 
forme de circulation de la parole qui génère une expérience de vérité. Je pense à ce gamin de six ans 
qui assistait à sa première messe et qui disait : « Ce que j’ai préféré, c’est le moment où le prêtre a 
enfermé les chips du petit Jésus dans le frigidaire. » Quand vous n’avez plus cette dimension de 
possession de la vérité, vous condamnez à une culture du débat et à une logique de la collégialité. 
Calvin croyait profondément en la collégialité, voilà pourquoi il a mis en place la diversité des 
ministères. Cela ne signifie en aucun cas la sacralité des structures ecclésiales, d’autant plus que nous 
voyons bien comment cette sacralisation conduit au cléricalisme et, au moins depuis le rapport de la 
CIASE, nous savons que le cléricalisme est un vrai problème. Les abus et notamment les scandales de 
pédophilie ne se comprennent que dans ce contexte de cléricalisme. Si le cléricalisme est l’alternative 
au fonctionnement presbytérien synodal, des deux maux choisissons le moindre ! 

J’arrive à la fin de mon intervention. Il me semble essentiel que nous arrivions à trouver un équilibre 
entre ces différentes formes d’Église. Il y a une dimension institutionnelle, j’en ai parlé jeudi soir, il y a 
une dimension de l’interaction, donc la dimension communautaire, il y a aussi une dimension de 
l’organisation, c’est le dialogue avec Michel Mazet qui m’y a rendu sensible. Quand vous faites un 
dossier pour une subvention de la fondation FLAM, vous êtes dans une logique entrepreneuriale, et 
c’est très bien comme ça ! Ces trois aspects se complètent dans la manière d’être Église. Mais, ce qui 
a quand même un primat dans ces trois éléments, c’est la dimension interactive, la communication de 
l’Évangile d’être humain à être humain, dans une logique de débat qui inclut la possibilité d’une 
objection, dans le respect d’autrui et de ce qu’il est. 

Je me permets de finir avec une bénédiction, une bénédiction que j’ai construite dans le cadre des 
reprises de stage, à ce moment toujours un peu douloureux pour moi où je dois lâcher mes étudiants 
dans la nature : « Va avec la force que tu as… et avec ta faiblesse aussi. Va avec cette peur de te jeter 
à l’eau et avec cette joie pour ce qui va venir. Va avec la force que tu as et avec ta faiblesse aussi, et la 
force et la faiblesse, comme la richesse et la pauvreté s’uniront pour donner naissance à l’engagement 
et à la joie. » Amen 
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5. Présentation des ateliers : expériences-Espérance 
 

1 - Acquérir de nouveaux locaux et repenser la mission de l’Église locale 

Quand l’outil est au service de la mission 
Le Mans et Sarthe (Région Ouest) 

Mission – Entendre les réalités d’aujourd’hui – Accueillir – Formation  

Cette aventure, c’est celle d’une Église locale qui souhaite être encore plus, toujours plus une 
communauté de vie et de partage. Elle achète de nouveaux bâtiments pour vivre mieux ses activités 
et offrir un cadre confortable aux membres de la paroisse. 

Au fil des années ces locaux invitent l’Église à repenser l’écoute de sa mission, à rendre concret son 
besoin de s’ouvrir et d’entendre les réalités d’aujourd’hui. Accueillir oui, sortir aussi ! 

La question résonne : « Comment vivre et transmettre la Parole à l’écoute de notre environnement 
dans et hors les murs de l’Église ? » 

Cette réflexion locale se nourrit d’autres expériences et saisit les opportunités de découverte et 
d’apprentissage. En février 2023 une équipe de l’Église locale part à Londres dans le cadre du projet 
Zacharie pour découvrir de nouvelles manières d’être Église et de partager la Bonne Nouvelle. 

Ce déplacement à Londres encourage : « Plus que de nous envoyer, ce voyage nous a confortés dans 
notre vision et nos élans. Aujourd’hui, c’est une Église qui ose et qui croît ! » 

 

Pour aller plus loin 

La page internet de la paroisse https://epu-lemans.org/   

Pour le projet Zacharie (visite à Londres) https://bit.ly/3V3AoDL  

Pour les smartphones 

Pour le projet Zacharie (visite à Londres)  
 
 
 
 
 
 

Contact : conseilpresbyteral72@gmail.com  

Animation : Sophie Ollier, Isabelle Gabaix 

  

https://epu-lemans.org/
https://bit.ly/3V3AoDL
mailto:conseilpresbyteral72@gmail.com


 
 
 

 
    EPUdF — Synode national de Noisy-le-Grand  44   Cahier post-synodal 
                                                                                                
 

2 - Animer une vie d’Église en grande dissémination 

« Sublimer » les ressources 
Corse (Région Provence-Alpes-Corse-Côte d’Azur) 

Créativité – Œcuménisme - Ouverture 

 

L’Église protestante de Corse est une paroisse de grande dissémination. Elle couvre toute l’île. Toute 
occasion pour créer des liens est à saisir. 

Comme un clin d’œil à contre-courant, la crise sanitaire a offert du souffle à la paroisse.  

Quand les lieux sont déclarés trop petits pour les cultes, c’est Église catholique qui propose un accueil 
dans une de ces anciennes chapelles. Et là de nouvelles possibilités fleurissent pour la paroisse 
protestante. 

Quand des stages Gospel sont organisés périodiquement, ils redonnent du souffle jusque dans les 
cultes. 

 

Pour aller plus loin 

La page internet de la paroisse https://corse.epudf.org/  

La chaîne YouTube (cultes, méditations sur les Psaumes…) https://www.youtube.com/@corseacepuc  

Les podcasts avec des cultes et des calendriers de l’Avent audio https://audmns.com/PovSJQj  

Pour les smartphones 

Les podcasts 

 

 

 

 

Contact : eglise-reformee-de-corse@orange.fr 

Animation : Marie-Odile Wilson – Sorba et d’autres personnes de l’EPU de Corse 

https://corse.epudf.org/
https://www.youtube.com/@corseacepuc
https://audmns.com/PovSJQj
mailto:eglise-reformee-de-corse@orange.fr
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3 - Animer un lieu alternatif pour prendre part à la vie d’un quartier dans une 
grande ville d’Allemagne  

Inspire (bar, musique, partage, débat…) 
Chemnitz (Église méthodiste allemande) 

Nouvelle forme – Au cœur du monde – Musique – Réceptivité – Sortir de nos 
murs. 

 
Ici l’Église c’est : 

- des personnes qui se retrouvent dans un bar pour célébrer la Cène 
- des soirées avec des auteurs-compositeurs-interprètes 
- des brunchs, des dégustations de whisky, des soirées jeux 
- des discussions bibliques à tout moment et qui débutent souvent de manière 

impromptue  
- un café Ukraine et un café pour apprendre à parler allemand 
- … 

L’accueil est inconditionnel. Toutes les personnes écoutées entendent qu’elles sont aimées de Dieu 
comme elles sont. 

Inspire, c’est un projet qui met au centre l’amour illimité de Dieu et qui croit que ça change les cœurs 
et insuffle une nouvelle vie au quartier. 

 

Pour aller plus loin : 

Le site web https://www.inspire-chemnitz.de/  

 

 

Contact : https://www.inspire-chemnitz.de/kontakt/ 

Animation : Barry Sloan 

  

https://www.inspire-chemnitz.de/
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4 - Créer une mission auprès des jeunes (18-40 ans) 

Mission JEEPP 
Lyon (Région Centre-Alpes-Rhône) 

 Nouvelles formes – Jeunesse – Œcuménisme – Formation – Repenser les ministères. 

 

Chaque semaine, 25 à 30 jeunes de nos Églises ou d’ailleurs viennent aux activités régulières dans un 
lieu dédié pour eux. L’église luthérienne de la rue Fénelon a été réaménagée pour faciliter l’accueil 
(canapés, chaises, tables, connexion wifi, possibilité de boire un café). 

Certains jeunes sont engagés dans la Maison de l’Unité, une expérience œcuménique de colocation 
étudiante.  

Ce projet a été soutenu dans sa création et son animation par la Société Norvégienne de Mission (NMS) 
et la Missao Zero, qui a envoyé deux missionnaires. 

À l’automne 2021, un poste a été synodalisé et au printemps 2023 une chargée de mission a été 
embauchée pour travailler en équipe avec le pasteur. 

 
Pour aller plus loin   
 
Une page internet dédiée https://keepo.io/missionjeepp 
Avec : - une vidéo de présentation https://youtu.be/QeIi5vAfXR4 

- un podcast https://audmns.com/XCdwVXM  
- un lien Facebook https://www.facebook.com/missionjeepp/                         
- une plaquette de présentation https://drive.google.com/file/d/1UhlJN5MHsBru_T6h_-
V55s0qKKm2Smyp/view?pli=1 

Pour les smartphones 
 
Le lien vers la vidéo  Le lien vers le podcast  
 
 
 
 
 

Contact : Dina Radafiarijaona dina.jeepp@gmail.com  

Animation : Dina Radafiarijaona et une personne de la mission JEEPP 

  

https://keepo.io/missionjeepp
https://youtu.be/QeIi5vAfXR4
https://audmns.com/XCdwVXM
https://www.facebook.com/missionjeepp/
https://drive.google.com/file/d/1UhlJN5MHsBru_T6h_-V55s0qKKm2Smyp/view?pli=1
https://drive.google.com/file/d/1UhlJN5MHsBru_T6h_-V55s0qKKm2Smyp/view?pli=1
mailto:dina.jeepp@gmail.com
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5 - Créer et revisiter les locaux dans une Église de terroir et rurale  

Célébrations musicales  
Église protestante unie du Coutach - Quissac (Région Cévennes-Languedoc-

Roussillon) 

Créativité – Musique – Approfondir notre vie en Christ – Aménager des locaux  

 

Une paroisse rurale, dans le piémont cévenol, a mis en place une célébration mensuelle musicale. Ce 
temps de culte festif se veut accessible à tous. 

La musique, source de joie et de recueillement est une manière de proposer la foi avec modernité.  

Le projet des cultes musicaux a conduit à l’aménagement des locaux du temple dans lesquels les plus 
jeunes ont une place. 

 

Contact : epu.coutach.silvy@gmail.com  

Animation : Jack Ratier, Patrick Laloyer 

 

 
6 - Créer un parcours biblique immersif dans la Passion 

On n’échappe pas à l’amour 
Le Marais (Région parisienne réformée) 

Approfondir notre vie en Christ  – Inviter - Créativité 

 

Des théologiens et des artistes ont travaillé sur une mise en scène de différents espaces du Temple 
du Marais en résonnance avec l’Évangile. 

Ensemble ils invitent les visiteurs à cheminer de lieu en lieu à la suite du Christ et à vivre une 
expérience sensorielle unique dans les scènes revisitées de la Passion. 

Création de l’Église protestante unie du Marais en 2022. Animation du parcours dans d’autres Églises 
locales depuis. 

 
Pour aller plus loin 
 
La page internet est en cours de création https://temple.dumarais.fr/expo-immersive  
 
Podcasts : 

Présentation générale https://audmns.com/IeCIQVg  

mailto:epu.coutach.silvy@gmail.com
https://temple.dumarais.fr/expo-immersive
https://audmns.com/IeCIQVg
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À Aix-en-Provence https://audmns.com/wkeARau  

Pour les smartphones 

Présentation générale  Aix-en-Provence 

 

 

 

 

Contact : temple@dumarais.fr  

Animation : Claude Lopez, Estienne Rebeyrolle 

 

7 – Inviter par le culturel et cultuel dans une petite paroisse de la grande 
banlieue parisienne 

Concert et culte musical avec Crescendo 
Nanteuil-lès-Meaux et Coulommiers (Région parisienne réformée) 

Créativité – Ouverture – Diversité des formes – Musique  

Un concert pour inviter largement et un culte qui fait la part belle à la créativité artistique. Quand le 
culturel et le cultuel sont au service de la mission de l’Église. 

Présentation d’un projet construit en partenariat de l’association Crescendo.  

Quelle préparation en amont avec une équipe de paroissiens et de musiciens professionnels ? Quel 
déroulement ?  

Mais aussi quelle suite et quel bilan ? Et quels sont les apports d’une telle expérience pour la paroisse ?  

 

Pour aller plus loin 

Le lien vers l’association Crescendo https://crescendofrance.org/  

 

Contact : epu.nanteuil@free.fr  

Animation : Pierre-Adrien Dumas, Maryse Filiberti 
  

https://audmns.com/wkeARau
mailto:temple@dumarais.fr
https://crescendofrance.org/
mailto:epu.nanteuil@free.fr
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8 - Ouvrir un bistrot spi sans alcool  

Chez Téo 
Grenoble (Région Centre-Alpes-Rhône) 

 
Nouvelle forme – Au cœur du monde – Repenser les ministères – 
Aménager des locaux. 

Tout commence par un projet de rénovation du temple de Grenoble. Quand la réflexion démarre, des 
locaux commerciaux sont en vente en face du temple sur la place accueillant un des marchés. L’Église 
locale complète le projet de rénovation et décide d’acheter ces locaux. 

Un espace est imaginé et créé pour accueillir les personnes passant dans le quartier. Ce sera Chez Téo, 
un bistrot spirituel. 

Un espace de rencontre, soucieux des enjeux de sobriété et de changement, où chacun peut venir 
comme il est. Un lieu authentique, vivant et créatif, ouvert à toute personne. Un lieu animé par la foi 
chrétienne des personnes qui accueillent. Un lieu qui devient « Parvis » du temple. 

Les activités proposées sont propres à Chez Téo.  

Une personne a été embauchée pour animer l’espace. Elle travaille en lien avec des bénévoles formés 
au témoignage et à l’accueil. 

 

Pour aller plus loin 

Le site internet dédié https ://www.chez-teo.fr/  

Une vidéo sur l’élaboration du projet https ://www.youtube.com/watch ?v=8pFFVWdhF78  

Une série de podcasts 

Présentation du lieu https ://audmns.com/ieXJZDb  

Découvrir les activités https ://audmns.com/ICTyoGF  

Pour les smartphones 

Pour le site internet  Pour les podcasts 

 

 

 

Contact : chezteo.contact@gmail.com 

Animation : Marianne Dubois, Mireille Tenaud 
  

https://www.chez-teo.fr/
https://www.youtube.com/watch?v=8pFFVWdhF78
https://audmns.com/ieXJZDb
https://audmns.com/ICTyoGF
mailto:chezteo.contact@gmail.com
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9 - Proposer un lieu de spiritualité pour les personnes en marge des Églises 
dans une grande ville 

Beymeister-Vous avez dit « Église » 
Cologne (EKIR-Allemagne) 

Nouvelle forme – Accueillir - Spiritualité – Approfondir notre vie en Christ – 
Simplicité - Repenser l’Église 

 

Beymeister, c’est un lieu qui propose la spiritualité chrétienne à des personnes en marge de l’Église. 
En 5 ans, une petite communauté est née. Aujourd’hui sa place dans l’Église interroge. 

Église locale ou paroisse ? Ou alors une paroisse qui n’est pas dans un fonctionnement classique… Est-
ce une partie de l’Église qui en complète une autre ? 

Cette initiative élargit les horizons de l’Église. Différente, elle se considère comme Église, elle est 
communauté… et donc elle veut trouver sa place dans l’Église. 

Cette expérience influence aussi les paroisses voisines dans leur approche et leur accueil des personnes 
en marge. 

 

Pour aller plus loin : 

Une page web de présentation https://erprobungsraeume.de/inhalt/beymeister/  

Le site internet du projet https://beymeister.wordpress.com/  

Un podcast en français pour découvrir Beymeister https://audmns.com/RonGyDf  

 

Contact : https://beymeister.wordpress.com/kontakt/ 

Animation : Sebastian Baer-Hennery  

https://erprobungsraeume.de/inhalt/beymeister/
https://beymeister.wordpress.com/
https://audmns.com/RonGyDf
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10 – Transformer - En grande ville, de la paroisse traditionnelle à une forme 
expérimentale 

NooToos, incubateur de projets 
Strasbourg (Union des Églises protestantes d’Alsace et de Lorraine) 

Nouvelles formes – Projet – Ouverture – Au cœur du monde – Formation 

 
Rendre compte de l’expérience NooToos menée par une paroisse UEPAL du centre-ville de Strasbourg 
qui a choisi depuis 2016, comme unique intention, d’ouvrir son église à toutes et à tous. Concrètement, 
dans cette paroisse, il y a bien un pasteur et un Conseil Presbytéral, mais il n’y a plus de culte, plus 
d’actes pastoraux, plus de communauté croyante au sens traditionnel.  

En guise de programme, uniquement des ouvertures publiques et des activités et événements de tous 
ordres (religieux, spirituels, culturels, solidaires, économiques…) accompagnés et accueillis grâce à la 
mise en place d’un processus vivant et contributif animé par les permanents du lieu.  

À la vue de cette forme expérimentale d’Église, certain.e.s affirment : « ce n’est plus une église ! », 
d’autres se posent la question : « est-ce toujours l’Église ? », quand d’autres encore balbutient : « mais 
qu’est-ce que c’est ? » Le partage est ouvert… 

 

Pour aller plus loin  

Un site internet dédié https://nootoos.eu  

Pour les smartphones avec le code d’accès splv  

 

 
 

 

Contact : contact@nootoos.eu 

Animation : Arnaud Stoltz 

  

https://nootoos.eu/
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11 - Vivre des ministères émergents en Église – Promesses et réalités en 
chemin 

Regard réflexif et questionnant 
Conférence des Églises protestantes romandes (Suisse) 

Nouveaux ministères – Nouvelles formes – Formation  
 

Depuis une dizaine d’années, la Conférence des Églises protestantes romandes a créé des ministères 
émergents qui prennent place à côté du ministère pastoral et du ministère diaconal. Une formation 
théologique a été pensée. 

Des promesses à la réalité, où en sont les Églises suisses aujourd’hui ? Comment ces ministères ont-
ils trouvé une articulation avec ministère pastoral et diaconal ? Quelles sont les passerelles possibles 
entre ces ministères ? Comment cela a-t-il été accueilli localement ?  

 

Contact : secretariat@cer-ref.ch 

Animation : Jean-Baptiste Lipp 

 

12 – Vivre l’inclusivité dans une petite paroisse d’une grande métropole 

Célébrer la diversité, réfléchir l’inclusivité tout azimut 
Roubaix (Région Nord-Normandie) 

Inclusivité – Formation – Diversité des formes – Au cœur du monde 

 

Dans la métropole lilloise, une paroisse fait le choix de l’inclusivité tous azimuts. La 
diversité dans l’Église est vécue comme une richesse. 

Tout est réfléchi et mis en œuvre pour que chacun trouve sa place, vive sa foi et s’engage. Ici 
l’inclusivité se décline dans tous les sens : locaux, formation, animation, catéchèse, culte et diaconie… 

Une paroisse parmi les autres. 

Pour aller plus loin 

Présentation de la paroisse https://roubaix.epudf.org/on-se-presente/  

Podcast de présentation https://audmns.com/fbXrtdd  

Les podcasts de la paroisse https://www.podcastics.com/podcast/rendez-vous-sous-le-pommier/  

Pour les smartphones 

mailto:secretariat@cer-ref.ch
https://roubaix.epudf.org/on-se-presente/
https://audmns.com/fbXrtdd
https://www.podcastics.com/podcast/rendez-vous-sous-le-pommier/
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Présentation de la paroisse Podcast de 
présentation 

 

 

 

 

Contact : https://roubaix.epudf.org/informations/  

Animation : Sandrine Maurot 

 
13 – Vivre un projet diaconal paroissial au cœur d’une métropole 

Témoigner et Servir, apprendre en faisant, écouter avant de parler  
Marseille-Grignan (Région Provence-Alpes-Corse-Côte d’Azur) 

Au cœur du monde – Sortir de nos murs – Repenser les ministères 

 

Ici la diaconie est un espace de témoignage.  

L’Église locale de Marseille-Grignan est située à la charnière de quartiers économiquement et 
sociologiquement différents. En plein centre-ville, la communauté s’est mise à l’écoute des 
problématiques rencontrées par les personnes vivant, travaillant, passant dans le quartier. Ce faisant 
elle a avancé sur le sujet de la mission et du témoignage et proposé de créer une mission diaconale. 

Réflexion du Conseil presbytéral, implication de la paroisse, création d’une équipe missionnaire et 
embauche de chargées de mission. Pour vivre ce projet, l’Église a pensé à côté des habitudes. 

 

Pour aller plus loin 

Une vidéo sur le projet https://youtu.be/7oP9ycFaRVU  

Un podcast RCF sur l’accueil d’une chargée de mission https://www.rcf.fr/articles/vie-
spirituelle/sengager-dans-un-projet-missionnaire  

Contact : https://templegrignan.fr/nous-contacter/  

Animation : Olivier Raoul-Duval, Frédérique Gentot 
 

  

https://roubaix.epudf.org/informations/
https://youtu.be/7oP9ycFaRVU
https://www.rcf.fr/articles/vie-spirituelle/sengager-dans-un-projet-missionnaire
https://www.rcf.fr/articles/vie-spirituelle/sengager-dans-un-projet-missionnaire
https://templegrignan.fr/nous-contacter/
https://audmns.com/fbXrtdd
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6 - Eléments de l’aumônerie 
 
Jeudi après-midi (Gianni Genre) 
 
Merci. Merci, sœurs et frères. Merci de m’offrir encore une fois l’opportunité de suivre et de partager 
avec vous un Synode national de l’EPUdF, une Église dont je me suis toujours senti très proche. 
Des synodes régionaux et nationaux, j’en ai maintenant suivi plusieurs, depuis une trentaine d’années, 
et j’ai eu le privilège de nouer des amitiés qui se sont consolidées au fil du temps. 
Maintenant, en effet l’année dernière, mes pairs, ceux qui sont nés la même année que moi, ont pris 
leur retraite ; il sera donc temps pour moi aussi de me concentrer sur la réflexion sur certaines questions 
et de laisser la place à des collègues plus jeunes. 
Merci également — je m’adresse en particulier au Conseil national et à sa présidente Emmanuelle 
Seyboldt — pour l’invitation à rendre ce service d’aumônier du Synode de cette année. Exactement 
vingt ans après le Synode de Bordeaux, où vous m’aviez invité à rendre le même service. 
Puisque l’heure n’est plus, je crois, aux monologues, j’ai demandé à une amie, laïque et non pasteure, 
responsable du secrétariat général de la Table vaudoise, chargée en particulier des relations 
œcuméniques et de la communication, Sabina Baral, de prendre la parole au cours de ces trois jours de 
travail et de réflexion. 
Nous collaborons également avec elle depuis des années, depuis que j’étais Modérateur et à l’occasion 
de certaines publications et dans d’autres domaines de la vie de nos Églises. Alors on va se relayer un 
peu, dans l’espoir de pouvoir parler à vous tous aussi. 
Nous venons immédiatement « in medias res ». Au court voyage que nous aimerions faire avec vous ces 
jours-ci.  
Nous sommes dans le temps très particulier qui nous mène de Pâques à l’Ascension, puis rapidement à 
la Pentecôte. Mon impression, partagée par Sabina, est que pour nos Églises (je me permets d’impliquer 
la vôtre aussi) c’est vraiment notre temps, le temps que nous traversons actuellement.  
Nous sommes des Églises d’un temps intermédiaire. Des Églises appelées à proclamer Pâques (et quoi 
d’autre ?). Nous sommes des Églises postpascales, comme les disciples d’Emmaüs, mais pas encore 
pleinement éclairées par cette lumière de la Pentecôte qui devra enfin ôter la recrudescence de la peur 
de nos vies et de notre prédication. 
Nous essaierons donc de faire chemin ensemble, de façon synodale, dans les brefs moments de 
spiritualité que nous vivrons ensemble, au milieu de vos (et de nos) débats. Pour ce faire, nous suivrons 
la conclusion du récit de l’Évangile de Luc pour arriver au début de son deuxième livre, celui des Actes. 
Mais avant d’aborder ces textes, je voudrais chercher de placer votre synode, votre et notre chemin 
ensemble, sous le regard du Seigneur Jésus. 
Pour ce faire, avant que nous essayions de prier, je voudrais vous demander de prendre conscience avec 
moi que Jésus a prié pour nous. Il est essentiel de le savoir, de s’en souvenir ; c’est la raison de notre 
profonde consolation. 
À la fin des ainsi dits discours d’adieu » (qui occupent une place importante dans le quatrième évangile), 
Jésus a prié pour ses disciples. Il a prié pour toi, sœur et frère, pour ceux qui sont sur le chemin de 
Pâques. 
 
Lecture biblique Jean 17 
Méditation (Gianni Genre) 

Voilà. À la fin de sa vie terrestre, Jésus, ça Lui est venu de prier. Ce soir-là, le dernier soir avec les 
disciples, il eut envie de prier. Il n’y avait plus de conseils ou de recommandations à donner, mais une 
prière. Immédiatement après, il y a le jardin de la trahison puis de la capture. Et puis la fuite des siens, 
ceux pour qui Jésus venait de prier. 



 
 
 

 
    EPUdF — Synode national de Noisy-le-Grand  55   Cahier post-synodal 
                                                                                                
 

Jésus sait ce qui va arriver, il sait que Judas va le trahir, que Pierre va le renier et que les autres vont 
fuir, tous, mais ce soir-là il a envie de prier pour eux. Pour nous. Sa capture et sa mort les auraient 
dispersés. 
 
Il leur avait longuement parlé ce soir-là — vous vous en souvenez — il leur avait lavé les pieds… Dans 
cette longue conversation, l’ombre du détachement, le trouble était évident… mais dès le dernier geste 
qu’il fit, dès le dernier signe d’amour, c’est pour vous, pour chacun d’entre nous, qu’a prié Jésus. Il 
n’avait qu’à prier… Il se souciait de ces hommes pleins de contradictions, il se souciait de toi aussi, de 
moi, tout comme tu te souciais de ceux que tu aimais. Et tu sais que, quand il n’y a plus rien à dire ou à 
faire pour ceux que tu aimes, tu les confies à Quelqu’un de plus grand, de plus fort. 
Georges Panchaud, professeur suisse de pédagogie à Lausanne, décédé il y a quelques années, écrivait 
un jour : « Je voudrais mourir simplement, Regarder les miens doucement, Savoir leur paix devenir sûre, 
Sentir une main sur mon front, Et partir comme une gerbe mûre, auprès des choses qui seront. » 
Jésus prie avec ces pensées en sachant qu’il ne sentira aucune main (sauf celle de Dieu) sur son front… 
Il prie pour ces onze qui sont restés dans la salle, mais aussi pour toi, pour moi : « Je ne prie pas 
seulement pour eux, mais aussi pour ceux qui croiront en moi par leur parole. » 
Ce geste de sa part, de prière, m’a toujours consolé et ému. Au début, chaque jour, de mon fatigant 
parcours de croyant toujours incrédule, de « simul justus et peccator », Jésus priait et prie pour moi et 
pour toi. Tout en connaissant mes et tes fragilités, nos contradictions. Il prie pour nous avant que nous 
apprenions à le prier.  
Est-ce que tu le sais ? Crois-tu vraiment cela ? Jésus a prié pour ceux que Dieu lui a donnés et pour ceux 
que Dieu lui donnera. Pour ces Églises qui sont les vôtres et pour nos Églises. Pour ce synode, pour les 
personnes qui seront appelées à rendre un service. Ce n’est qu’ainsi que nous pourrons commencer le 
travail synodal. 
Et que demande-t-il, Jésus à Dieu, en dernier geste, par cette prière ? « Que tous soient un ; et comme 
toi, Père, tu es en moi et que je suis en toi, eux aussi peuvent être en nous ». 
Je serai toujours infiniment surpris par ce Jésus qui sait très bien qui sont ses disciples et qui sait très 
bien qui je suis et qui vous êtes et ce que sont nos communautés… mais c’est sa prière. 
Jésus sait que nous sommes une seule chose, non pas tant si nous vivons au même endroit, mais si 
l’autre habite en toi. Autrement dit, si dans une relation, l’autre devient quelque chose que tu portes en 
toi, à l’intérieur. C’est l’objet de communion de la prière de Jésus. 
Jésus prie pour que tu puisses amener l’autre disciple dans tes pensées, dans tes prières, dans tes 
espoirs… comme Jésus portait Dieu en lui et comme Dieu porte Jésus en lui… 
Peut-être, pour comprendre quelque chose à ces mots, faut-il aller vers quelqu’un qui est vraiment 
amoureux…  
Il y a encore des amoureux, heureusement… Tout amoureux porte en lui ou en elle, où qu’il aille et à 
tout moment, la personne dont il est tombé amoureux. 
Il pense plus à elle (ou à lui) qu’à lui-même, il y pense quand il se couche et quand il se lève… 
Et la prière est infiniment audacieuse : « Que tous soient un… afin que le monde croie que tu m’as 
envoyé. » 
C’est l’unité pour laquelle Jésus prie. Non pas la prière pour qu’il y ait une pleine uniformité d’idées et 
de pensées, non pas pour qu’il y ait une autorité unique reconnue par tous et toutes, mais pour qu’il y 
ait l’unité de l’amour, de faire entrer l’autre en soi et l’autre qui est différent de toi. Et que, pour cette 
raison même, tu aimes. 
Jésus demande à Dieu qu’il puisse t’arriver ce qui Lui est arrivé, ce qu’il a fait, ce qu’il a vécu. Non 
seulement il a porté en lui Dieu et la Parole éternelle de Dieu qui habitait en lui, mais il a aussi porté en 
lui ses disciples, hommes et femmes. Et toi aussi tu es parmi ses disciples aujourd’hui. 
Eh bien, au début des travaux synodaux, nous pouvons simplement, sœurs et frères, nous joindre à cette 
prière. En espérant qu’il sera possible pour d’autres, pour ceux que nous rencontrons, de retrouver une 
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trace du fait que Jésus a été envoyé par Dieu. Pour dire au monde, c’est-à-dire à tout le monde, que 
nous sommes aimées de Dieu.  
Parce que toi aussi tu es aimé de Dieu. Amen  
 
Jeudi soir, Luc 24, 13-16 
Méditation (Sabina Baral) 
 
Jésus a été arrêté, jugé, condamné à mort et mis en croix : en une semaine, les projets et les espoirs des 
disciples, qui l’avaient accompagné pendant trois ans, s’évanouissent. Seuls et abandonnés, deux 
d’entre eux se préparent à rentrer chez eux, à Emmaüs, prêts à reprendre leur ancienne vie. À un certain 
moment du chemin, Jésus s’approche d’eux, mais leurs yeux sont empêchés de le reconnaître. En effet, 
quelque chose est mort en eux : ils connaissent les Saintes Écritures, mais elles ne leur sont d’aucune 
utilité ; ils ont entendu l’Évangile en Galilée, mais cela ne leur semble plus qu’une illusion du passé. 
Comme l’écrit saint Augustin : « Jésus apparaît : les disciples le voient de leurs yeux, mais sans le 
reconnaître. Le Maître marchait avec eux sur le chemin, il était lui-même le chemin, mais ils ne 
marchaient pas sur ce chemin. Il a dû constater lui-même qu’ils s’étaient égarés ».  
Le Christ vit, frères et sœurs, mais chez ces disciples, l’espérance est morte. Oui, le Christ est vraiment 
vivant, mais ce Christ vivant trouve le cœur des disciples mort. Il est à la fois visible et caché. Jésus est 
pour eux l’objet d’un bavardage, d’une discussion (les deux disciples sont ici en train de se disputer) ; 
Jésus est l’objet d’un discours, mais il n’est plus le fondement de la vie.  
Nous pouvons marcher aux côtés du Christ sans plus le reconnaître, c’est une amère vérité. En fait, cet 
épisode interpelle nos communautés chrétiennes, nos communautés de foi au plus profond d’elles-
mêmes : quel visage du Christ savons-nous transmettre aux femmes et aux hommes de notre temps ? 
Le visage d’un mort ou d’un vivant ? Que savons-nous témoigner de lui (si nous savons encore 
témoigner…) ? On peut dire et prêcher des choses justes sur Jésus, mais sans transmettre la vie qui vient 
de Jésus, et alors la prédication devient stérile. Le christianisme et une expérience de foi vivifiés par la 
Parole peuvent se perdre dans un christianisme engagé dans des disputes stériles, des débats inutiles 
et des polémiques nuisibles. Un christianisme bavard, certes, mais sur le fond plutôt muet, plutôt 
incertain de ce qu’il devrait ou pourrait dire. Et c’est dommage : car dans les temps que nous vivons 
aujourd’hui, Jésus-Christ pourrait être la grande route qui nous conduit au Père, à Dieu. Dieu, en effet, 
est aujourd’hui, du moins pour les plus jeunes, un terme ambigu, un mot galvaudé que beaucoup 
associent aux religions institutionnelles, au terrorisme, au fanatisme, au fondamentalisme. Alors que 
Jésus-Christ est une possibilité de proclamation, une réalité vivante qui nous saisit, porteuse de sens et 
promesse d’une vie pleine. 
 
Mais pour annoncer le Christ, frères et sœurs, il ne faut pas seulement le reconnaître, il ne faut pas avoir 
peur de le reconnaître. Rien n’est plus fou et plus contagieux que le message de Jésus, mais peut-être 
qu’aujourd’hui nous ne sommes plus capables de saisir sa radicalité, sa puissance subversive. Alors que 
je crois qu’il faut replacer le Christ au centre de nos vies sans diminuer sa folie, la folie de son message 
d’amour total et gratuit. Et tout cela avec enthousiasme car la foi est une aventure extraordinaire à 
vivre dans la joie et cette joie ne peut être étouffée. 
Amen 
 
Vendredi matin, Luc 24,17  
Méditation (Sabina Baral) 
 
Aujourd’hui nous nous penchons sur l’état d’âme des disciples sur la route d’Emmaüs, les mêmes dont 
nous avons parlé hier soir, qui rencontrent Jésus sans le reconnaître.  
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Dès le début la situation des disciples est bien décrite et reflète un état d’âme dans lequel nous pouvons 
nous retrouver aussi aujourd’hui. Les disciples possèdent apparemment tout le nécessaire pour croire. 
Ils connaissent les écrits de l’Ancien Testament, le message de Jésus, son œuvre et sa mort sur la croix. 
Ils ont aussi écouté le message de la résurrection. Totalement inutile. Ils continuent leur chemin, 
plongés dans la tristesse et le découragement. Tous les espoirs ont disparu avec l’échec de la mort sur 
la croix.  

Ils sont déçus, sentiment qui transparaît aussi sur leurs visages et leur vie ne semble plus avoir de sens, 
de direction, de fondement. Dans ce court extrait, le comportement de Jésus est frappant. Il se 
rapproche des deux disciples et leur pose des questions. Il ne s’approche pas avec un message à 
proclamer, mais avec le désir d’écouter leur dialogue, de comprendre ce qu’ils ont dans le cœur, de les 
accompagner. Tout d’abord il leur demande : « Quels sont ces discours que vous faites en marchant si 
pensifs ? »  

La condition de tristesse des disciples ressemble à celle que nous pouvons ressentir nous aussi en tant 
que croyants. De fait comment peut-on se réjouir si nous nous sentons abandonnés, perdus, sans guide 
et sans points de références sûrs ? Combien de fois notre Eglise s’est-elle sentie abandonnée à elle-
même parce qu’elle n’a pas réussi à aimer celui qu’elle n’a pas pu voir, c’est-à-dire Christ ? Et pourtant 
aimer celui que nous ne voyons pas est le vrai défi de la foi chrétienne. L’Eglise doit retrouver la joie 
juste de Christ, sans laquelle l’Eglise n’existe pas. Une joie qui habite dans la profondeur du croyant et 
qui nous parle d’une vie cachée en Dieu, la joie authentique de celui qui aime Christ et vit déjà avec lui 
dans le secret de la foi. Une joie qui ne provient pas des circonstances de la vie, de ce que nous voyons 
autour de nous, mais de Dieu et qu’il ne nous reste plus qu’à accepter. Une joie pleine parce que fruit 
d’une conscience : celle qui nous dit que la rencontre avec Dieu est une rencontre définitive.  

Une rencontre définitive et joyeuse dont nous sommes appelés à rendre témoignage. Nous sommes 
appelés à raconter au monde la joie de cette foi, nous sommes responsables de cette joie. Même quand 
nous sommes déchirés et inquiets. Parce que derrière chaque joie se cache aussi toujours une 
inquiétude, une peur. La joie, en effet, le plus souvent ne provient pas de l’harmonie et du bien-être, 
mais elle est le fruit d’une dissonance, d’une harmonie des contraires.  

Il y a une belle phrase dans le « Journal d’un curé de campagne » de Bernanos qui di t : « Je n’ai de 
réussite qu’aux petites choses, et si souvent éprouvé par l’inquiétude, je dois reconnaître que je 
triomphe dans les petites joies ».  

J’aime penser à la joie comme une forme de résistance quotidienne qui nous aide à vivre la foi avec élan 
et enthousiasme. Une joie qui peut sembler incompréhensible, mais nous savons que le compréhensible 
ne remplit jamais de joie : elle s’allume devant ce qui est incompréhensible mais vrai, réel, vivant. La 
vraie joie est toujours quelque chose d’incompréhensible.  

Amen 

 
(Gianni Genre) 
L’11 avril 1944, dans une lettre qu’il écrit de prison à son ami Eberhard Bethge, Dietrich Bonhoeffer 
écrit : 
Depuis longtemps, j’aime la période entre Pâques et l’Ascension d’une manière particulière. Ici aussi, 
une grande tension est en jeu. Comment les hommes peuvent-ils supporter les tensions terrestres, s’ils 
ignorent la tension entre le ciel et la terre ? 

Et dans une prédication du jour de l’Ascension, 25 mai 1933, quatre mois après la montée de Hitler au 
pouvoir il avait dit :  
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L’ascension du Christ se tient sous un double signe. C’est l’adieu de Jésus des disciples, du monde qu’il 
aime. Ce fut une route longue et difficile qu’ils ont parcourue ensemble. Il leur a dit beaucoup de choses, 
mais maintenant le moment est venu de les laisser tranquilles. Maintenant, ils doivent pouvoir marcher 
sans le regarder constamment. (…) Mais comment l’abandonné peut-il se réjouir, comment l’orphelin 
peut-il se consoler, comment le tourmenté par la nostalgie peut-il être heureux ? Toi, Eglise abandonnée 
et orpheline, toi Eglise qui aspire à Jésus-Christ et à son et à ton ascension, réjouis-toi parce que tu peux 
aimer celui que tu ne vois pas, tu peux croire en celui que tes yeux ne peuvent percevoir. Et ton amour 
et ta foi, personne ne peut t’enlever. (…) Seigneur, enseigne à cette Église, qui ne te voit pas, la juste 
joie du Christ. Sans joie, pas d’Église. (…) La joie de l’ascension : il faut être devenu très silencieux 
intérieurement pour percevoir le son presque inaudible de ces mots. La joie vit de silence et 
d’incompréhensibilité : elle n’est pas compréhensible. 

 
Vendredi soir (Sabina Baral) 
 
Dag Hammarskjöld, secrétaire général de l’ONU, mourra - on s’en souvient – en septembre 1961 
probablement à cause du sabotage de l’avion - à Ndola (dans l’actuelle Zambie) - lors d’une mission de 
résolution de la crise congolaise. Il recevra le prix Nobel à titre posthume. Ce n’est qu’après sa mort que 
la dimension de la foi qui l’a habité tout au long de sa vie sera découverte. 
Il avait tout juste vingt ans, quand il écrit dans son journal : 
Comment la mémoire de chaque instant gaspillé en vain brûle. Demain nous nous rencontrerons, la 
mort et moi… Elle plongera son épée dans un homme qui veille. 
 
Samedi matin, Luc 24, 31-33  
Méditation (Sabina Baral) 
 
À un certain moment les deux disciples sur le chemin d’Emmaüs reconnaissent Jésus. Ils le reconnaissent 
au moment même où ils le voient rompre le pain et ainsi leur désespoir se transforme en espoir et leur 
tristesse en joie. Toutefois, à l’instant où ils se rendent compte que cet étranger n’est autre que le Christ, 
duquel ils pensaient avoir été abandonnés, Jésus disparaît, les laissant plein de stupeur. Les deux 
disciples repartent sans tarder, nous dit Luc, pour revenir à Jérusalem retrouver les autres disciples.   
Le contraste est frappant entre les deux voyages des disciples : le premier, de la ville sainte à Emmaüs 
est un voyage effectué de jour, le long d’une route presque toute en descente ; le retour se fera de nuit, 
et le chemin sera plus pénible, tout en montée. Le premier voyage se passe dans la tristesse, le second 
dans la joie. Dans le premier, c’est le Seigneur qui marche à leur côté, mais ils ne le reconnaissent pas ; 
dans le second ils ne le voient plus, mais ils le sentent proche. Dans le premier ils sont découragés et 
sans espoir ; dans le second ils se hâtent d’apporter aux autres la bonne nouvelle de cette rencontre 
avec Jésus Ressuscité.  
Ces deux chemins différents nous disent que dans la vie nous pouvons prendre deux directions 
opposées : comme à l’aller, il y a le chemin où nous nous laissons paralyser par les déceptions de la vie 
et avançons tristement ; et au retour il y a le chemin où nous ne nous mettons pas en avant, nous et 
nos soucis, mais où nous mettons au centre Jésus qui nous visite et les frères et les sœurs qui attendent 
notre témoignage. Le revirement, c’est de ne plus penser à soi, aux désillusions, aux désenchantements 
de nos vies, car il y a une réalité plus grande à annoncer : celle d’un Dieu vivant qui m’aime, qui t’aime, 
qui nous aime. Voilà le revirement : c’est de passer des pensées centrées sur soi à la réalité de notre 
Dieu. Passer des questions à des affirmations.  
Le chemin d’Emmaüs, nous le parcourons chaque jour avec nos manquements, nos désillusions, nos 
peurs. « Leurs yeux se sont ouverts, et ils le reconnurent », dit le verset que nous avons examiné : leurs 
yeux étaient fermés, maintenant ils sont ouverts. Le verbe est au passif : c’est l’approche de Jésus qui a 
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ouvert les yeux et non une de leurs actions. Au contraire le verbe « reconnaître » est à l’actif : le miracle 
provient de l’action gratuite de Dieu, cependant c’est toujours aux hommes et aux femmes de 
l’accueillir et de le comprendre. Reconnaître c’est beaucoup plus que simplement voir. Aussi avant, ils 
voyaient le Seigneur, mais sans savoir qui il était. Maintenant qu’ils savent comment le reconnaître, le 
voir n’est plus nécessaire. Et en effet ici intervient un événement important : Jésus se rend invisible. En 
se rendant invisible, Jésus n’interrompt pas sa présence. Il n’abandonne pas les deux compagnons, mais 
il reste avec eux dans son état de Ressuscité. En devenant invisible, le Seigneur ne diminue pas sa 
présence, mais il la réalise. Une fois reconnu, on ne peut plus s’approprier du Ressuscité, il appelle les 
disciples à poursuivre leur chemin toujours plus loin.  
Alors, nous aussi aujourd’hui, frères et sœurs, nous sommes appelés à croire sans voir. Peut-être que 
ce n’est pas un hasard si les deux disciples n’appartiennent pas aux groupes des onze, ceux qui ont vu. 
Comme disciples de Christ, nous devons reconnaître sur notre chemin la présence du Seigneur, sans 
cependant prétendre avoir des visions. « Notre cœur ne brûlait-il pas au dedans de nous, lorsqu’il nous 
parlait en chemin ? » se demandent les deux disciples. Seulement maintenant — après la 
reconnaissance du Ressuscité ils comprennent ce qu’ils ressentaient déjà auparavant, mais 
confusément, comme une trace encore illisible. Le Ressuscité n’éclaire pas seulement le chemin vers 
l’avant, mais aussi vers l’arrière. Il ne se contente pas de révéler à l’homme un avenir, mais lui montre 
aussi le sens de ce qu’il a déjà vécu et de ce qu’il vit. Amen 
 
Culte du dimanche  
 
Lectures Éphésiens 1, 17-23 ; Luc 24, 36-51 ; Actes des apôtres 1, 4-11 
Prédication Gianni Genre 
 
« Un nuage le déroba ou le soustrait à leurs yeux. » 
En effet, les yeux de ces disciples, sœur et frère, ne le voyaient plus. Ils ont vécu l’expérience que nous 
vivons nous aussi : le temps de la soustraction. De la soustraction au regard. 
Et je sais, comme toi, sœur et frère, à quel point c’est douloureux. C’est comme quand un être cher te 
quitte, il est enlevé de tes yeux. La soustraction est désorientante, toujours. Même dans les cas où l’être 
cher dont tu avais tenu la main jusqu’au bout a été rongé par la maladie. 
C’est étrange, mais même dans ces cas, la dimension du soulagement l’emporte rarement sur la douleur 
de la soustraction.  
J’ai vu plusieurs chers amis qui ne voulaient pas lâcher la personne qu’ils aiment — et parfois ils l’ont 
retenu pendant des jours et des jours — car le retrait est trop douloureux, cela déclenche un sentiment 
de perte qu’ils craignent de ne pas pouvoir gérer. 
Alors, pire encore, ces disciples ont dû se ressentir. Pire parce que, comme vous le savez bien, ils 
n’avaient pas du tout tenu la main de Jésus sur le Golgotha. En effet, ils l’avaient trahi, renié, 
abandonné de toutes les manières. Tous, tous ! Et maintenant qu’ils viennent de le reconnaître, avec 
d’énormes difficultés, Jésus disparaît, il leur est enlevé. Ils n’ont même pas eu l’occasion de lui demander 
pardon pour leur fuite… 
 
Ils n’ont qu’une dernière brève occasion, selon Luc, de rencontrer le Jésus qui ne veut pas être enfermé 
dans le monde des fantômes. Une fois de plus, comme Thomas, Jésus montre ses mains et ses pieds et 
demande un morceau de poisson rôti pour leur dire qu’il est bien lui, dans son humanité, pleine 
d’histoire, de vie et de sang.  
Bien sûr, celui du Ressuscité est un corps transfiguré, car il traverse des murs et des portes fermées, 
mais il veut leur dire que c’est précisément ce Jésus qu’ils ont connu et méconnu. Ce Jésus qui 
appartenait pleinement à cette terre qui est la nôtre, avec toutes ses contradictions, avec son mélange 
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insupportable de beauté et de misère, d’espoir et de désespoir, de mortalité mêlée à des fragments 
d’éternité… 
Maintenant vient le moment où ce mélange de terre et de sang monte au ciel, est accueilli en Dieu.  
 
J’aime cette image, qui contient une indication inexprimée : Jésus monte au ciel et fait entrer dans le 
ciel cet inextricable mélange, mien, tien et nôtre de terre, d’humanité, de drame et de rêve. Avec 
l’ascension de Jésus, il n’y a plus de ciel sans même un peu de terre, tout comme, depuis Bethléem, il 
n’y a jamais eu de terre sans mélange avec une trace de ciel. 
Le ciel de Dieu était descendu, il s’était fait chair, comme le dit Jean avec pudeur, et maintenant il y 
remonte en apportant avec lui toute la fatigue et la beauté de la terre. C’est la première bonne nouvelle 
de ces versets de Luc, à cheval sur son Évangile et son second livre des Actes. 
 
Cependant, Jésus fait un geste avant de disparaître dans un nuage, avant la soustraction définitive. En 
montant au ciel, en se détachant d’eux, il les bénit. Ce geste m’émeut. Non seulement cela, comme 
nous l’avons vu ces derniers jours, il n’y a eu aucun mot de condamnation ou de reproche pour ces 
traîtres, mais il y a une levée des mains en signe de bénédiction. Comme pour dire que la bénédiction 
de Jésus ne se détache pas de la terre, elle y reste enchevêtrée. Il reste attaché à la terre.  
Après tout, Jésus n’a été que bénédiction. Ce n’est pas de la liturgie. Jésus fait ce que les pères et les 
mères ont fait dans la Bible hébraïque : ils ont béni leurs proches, les générations de ceux qui vont 
continuer leur chemin. 
 
D’un geste il dit une dernière fois : c’est une terre bénie, même s’ils m’ont crucifié sur cette terre. 
La venue de Jésus parmi nous a été la grande bénédiction pour la terre. Pensez-y, s’il n’était pas venu, 
tu serais désespéré… 
Sa bénédiction continue, ici sur cette terre, par son Esprit, il veut t’atteindre, il veut te convaincre encore 
et toujours de son amour. Et cette bénédiction va maintenant continuer à travers toi aussi. C’est la 
deuxième bonne nouvelle. 
 
Mais il y a une autre bonne nouvelle, la troisième. Ne restez pas le nez en l’air. Les anges disent aux 
disciples qu’il est temps de baisser les yeux et de retourner dans la mêlée. Vous serez témoins de ces 
choses… 
 
Une Eglise de témoins. Tu devras être, en tant que membre de l’Église protestante unie de France, un 
témoin. Rien de plus, rien de moins. Tu n’as pas à penser à des gestes spectaculaires, avec des effets 
spéciaux, ou à des mots et des discours étonnants et miraculeux. Vous serez mes témoins. Juste des 
témoins. 
Même toi et même qui est assis à côté de toi. Témoin, comme toi, car cette tâche passionnante au point 
de créer la peur et le tremblement est une tâche confiée à chacun. Témoin de la bénédiction que Jésus 
voulait dire et signifie pour cette terre, pour tes contemporains. De cette bénédiction de Jésus qui est 
restée à jamais enchevêtrée sur cette terre. 
 
Assez des justifications, des alibis, des fausses réluctances. Ne t’inquiète pas, ce groupe de disciples qui 
ont l’air perplexes face à Jésus qui les quitte était le plus découragé qui puisse exister. Même à la fin de 
l’histoire, ils ne comprennent toujours pas grand-chose. Pas même après que Jésus ressuscité les ait 
accompagnés, restaurés, pardonnés. 
« Seigneur, est-ce à ce moment que tu rendras le royaume à Israël ? ».  
Ils veulent reconstruire le Royaume, comme lorsqu’ils ont suivi Jésus et lui ont demandé de renverser le 
monde, avec la baguette magique. Même sur la croix, ils lui ont demandé un signe de puissance, 
indiscutable, absolu, sans équivoque, devant lequel tous devraient s’agenouiller.… 
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Jésus dit : Pas le Royaume, pas la puissance, mais le témoignage… 
 
Peu importe, pour Jésus maintenant il y a urgence. Retourner au ciel d’où il est descendu et confier son 
Évangile à ceux qui restent. À ceux qui seront désormais conduits sur le chemin de la vérité par Son 
Esprit.  
Message confié à toi, à moi, en tant que témoin. À propos de quoi ? De Jésus, qu’il ne faut pas chercher 
parmi les morts parce qu’il est vivant. Sous l’apparence humble, pudique, qui parfois vous paraîtra 
presque insignifiante, hors de propos, de témoin. 
 
C’est une bonne chose ! Notre époque est pleine d’opportunités pour les témoins. Cette société qui est 
la nôtre a soif de témoins, elle attend et écoute le témoin. 
Dans son étymologie grecque, le μάρτυς, est celui qui témoigne publiquement de sa foi. Ce qui ne parle 
pas de quelque chose qui a à voir plus ou moins vaguement avec ses idées ou celles des autres, mais 
qui parle de sa foi avec conviction personnelle, même si toujours partagée avec les autres. Un 
témoignage qui peut ainsi avoir un impact émotionnel, une force suggestive, s’il est perçu comme vécu, 
comme profond. 
Quelqu’un qui a vécu, vécu, peut-être subi, sur sa peau, le motif de son témoignage. Comme, par 
exemple, en Italie, nous avons eu des témoins de leur lutte personnelle contre la mafia : Giovanni 
Falcone, Paolo Borsellino, juge à Palerme, étaient perçus par tous (ou presque) comme des témoins. 
Malheureusement jusqu’à être des martyrs, car martyr c’est aussi l’étymologie de ce terme. 
Mais il y en a d’autres vivants, dans bien des domaines, en France et partout dans le monde. 
 
Le témoin est reconnu lorsqu’il te propose une expérience personnelle, qui a le goût de la vérité car ce 
dont il parle a changé sa vie. 
À l’Ascension, tu deviens témoin. Les contradictions demeurent, les miennes et les tiennes, tu les 
emporteras avec toi, comme les disciples.  
Mais Jésus n’a même plus le temps de revenir sur tes contradictions, tu es pardonné, tu as sa paix. 
 
Il est anxieux, simplement, de te confier le μαρτυρία, le témoignage de Lui, de la bénédiction qu’il a 
représentée, pour toi et pour le monde. Parles-en, Église des témoins, sans te soucier de toi et de ta 
petitesse, parles-en avec la vie. Avec ta vie qui, après la venue de Jésus, porte en elle quelque chose de 
Lui, quelque chose du ciel d’où il est descendu puis il y est remonté. 
Maintenant, il y aura Son Esprit pour te guider ; tu es autorisé à ne pas avoir peur.  
Amen 
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